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ШОК!
Клонирование
домашних животных 
поставлено на поток. 
На очереди
человек?

Малоимущие 
не смогут 
получить 
качественное
образование

«Помогите! 
Украли 

ребенка!» 

Президент
вернул доброе
имя герою 
«Молодой 
гвардии»

Вся правда 
о яблоках
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МОШЕННИКИ ЗАРАБАТЫВАЮТ 
НА МОБИЛИЗАЦИИ 

Мантуров призвал есть 
мясо из личинок мух 
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Указ президен-
та о мобилизации 
встряхнул россий-
ское общество и 
заставил многих 
прозреть.

Спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин внезапно 
объявил, что «никакой 
брони у депутатов нет и те, 
кто соответствует требо-
ваниям частичной моби-
лизации, должны помочь 
своим участием в СВО». 
После этого наши пар-
ламентарии могут стать 
ближе к народу. В смысле 
люди видели их небожите-
лями, а теперь увидят рав-
ными себе, обязанными 
разделять вместе со свои-
ми избирателями свалив-
шиеся на страну тяготы.

Еще больше откро-
вений прозвучало в зале 
заседаний от представи-
теля фракции «Единая 
Россия» Дмитрия Вятки-
на. «Иной раз кажется, 
что уйти от решения вот 
здесь (в Госдуме!) про-
блем и написать заявле-
ние уйти на фронт - это, 
наверное, самое легкое 
решение», - заявил парла-
ментарий, поясняя, поче-
му он не примет участия 
в СВО. То есть выходит, 
что для члена Госду-
мы уйти на фронт - это 
равносильно уходу в от-
пуск?! Неужели у них там 
такой каторжный труд?!

«Но за каждым из нас, 
за всеми нашими партия-

ми стоят граждане, кото-
рые живут, казалось бы, 
обычной мирной жиз-
нью, - продолжал на голу-
бом глазу Д. Вяткин. - Как 
будто бы две реальности: 
одна - фронтовая, другая 
- мирная: праздники, фей-
ерверки, все увеселитель-
ные заведения полны 
людей. И тем не менее на 
нас лежит обязанность 
и ответственность за то, 
чтобы донести важность 
и критичность сегодняш-
ней ситуации до каждого, 
с кем мы можем погово-
рить, до кого мы можем 
дотянуться».

Опять непонятно. Что, 
президентского указа 
и усилий официальных 
телеканалов мало, чтобы 
«донести критичность се-
годняшней ситуации» до 

граждан страны? И депу-
таты станут перед много-
тысячными митингами 
буквально ложиться на 
амбразуру, чтобы погово-
рить с теми, «до кого мы 
можем дотянуться».

Что-то не складывает-
ся пазл у господина Вят-
кина. Слишком мутны и 
противоречивы его объ-
яснения, почему он не 
пойдет в окопы. И ника-
кой заботой о гражданах 
этот туман не разгонишь.

Но еще больше оше-
ломило откровенностью 
высказывание в «Теле-
граме» главы Чечни 
Рамзана Кадырова: «Рос-
сия - огромная страна, 
и ресурсов в ней столь-
ко, что НАТО и Запад 
устанут считать. У нас 
колоссальный штат со-

трудников, которые так 
или иначе имеют хоро-
шую физическую подго-
товку и навыки владения 
оружием: МЧС, ФССП, 
ФСБ, ФСО, СВР, УФ-
СИН, ФТС, прокуратура, 
СК. Вместе с силовыми и 
военными ведомствами 
- это примерно 5 милли-
онов человек, которые 
регулярно сдают спор-
тивные нормативы. Если 
оставить 50 процентов 
сотрудников на служеб-
ном посту, то вторая их 
половина в количестве 
2,5 миллиона человек 
снесет любую западную 
армию. И резерв не по-
надобится».

Сильно сказано! И со-
всем рядом здесь тот са-
мый момент истины.

Лаврентий Павлов

Количество рас-
смотренных судами 
административных 
дел о взыскании 
налогов и сборов с 
граждан в первом 
полугодии 2022 
года выросло на 
30%. 

За полгода в РФ со-
стоялось рассмотрение 
2,33 млн дел о взыска-
нии задолженностей с 
граждан против 1,79 млн 
за аналогичный период 
2021 года. То есть граж-
дане стали не просто 
больше влезать в долги, 
но и все меньше способ-
ны их вовремя отдавать. 
И это свидетельство со-
стояния социально-эко-
номической сферы в РФ.

Эксперты объясняют 
рост числа дел о взыска-
нии с граждан сразу не-
сколькими факторами. 
Вот позитивные: к при-
меру, ФНС с неисчерпае-
мым упорством улучшает 
автоматизацию своих про-

цессов контроля доходов/
расходов и эффективнее 
отслеживает должников. 
Рост числа дел о взыска-
нии налоговых задолжен-
ностей связан с повышени-
ем уровня автоматизации 
администрирования и на-
логового контроля, счита-
ет управляющий партнер 
юридической компании 
«Иккерт и партнеры» Па-
вел Иккерт. 

«Переход на «цифру» 
налоговых органов и 
обес печение им доступа к 
базам данных, например 
ПФР и социальных фон-
дов, сокращают админи-
стративные и временные 
затраты на обнаружение 
налоговых задолженно-
стей у физлиц», - поясняет 
эксперт. Система научи-
лась выявлять и ловить, 
и это вроде бы хорошо. 
Только чтобы она прино-
сила больше налоговых 
поступлений государству, 
должны расти зарплаты 

граждан-налогоплатель-
щиков. А они не растут.

Есть и негативные фак-
торы: причины большого 
количества судебных раз-
бирательств по поводу не-
уплаты налогов в том, что 
из-за кризиса все больше 
людей теряют финансо-
вую возможность в срок 
заплатить по долгам. Зар-
платы и доходы населения 
у нас в реальности засты-
ли на точке замерзания, 
поэтому, как бы ФНС 
ни выжимала налоги из 
граждан, пусть даже с по-
мощью самых передовых 
цифровых технологий, но 
«в сундуках» у людей де-
нег не прибавится. И по-
лучить с них - в добавку к 
казне - будет нечего.

Больше всего задол-
женностей у граждан по 
имущественным налогам 
- именно они уплачива-
ются физлицами само-
стоятельно. Кроме того, 
сегодняшние внешнеэко-

номические ограничения 
затрудняют части граж-
дан и компаний уплату 
налогов и сборов, подчер-
кивает член Ассоциации 
юристов России Мария 
Спиридонова: «Несмотря 
на попытки правитель-
ства снизить нагрузку на 
участников рынка и по-
требителей, выровнять 
текущую валютную си-
туацию, это не помогает 
в должной степени облег-
чить гражданам несение 
обязательных расходов».

И на этом суровом фи-
скальном фоне, согласно 
опросам ВЦИОМа, 53% 
трудоустроенных граж-
дан РФ стали больше ра-
ботать за последние годы. 
Если сравнивать с 1992 го-
дом, то показатель вырос 
в 1,4 раза. То есть работа-
ют граждане все больше - 
и все больше у них долгов.

Где еще такое воз-
можно?

Павел Максимов

Долги обгоняют доходы

КОМУ ПОЛОЖЕНА 
ОТСРОЧКА ОТ 
МОБИЛИЗАЦИИ?
Кто именно получит бронь, 
определяет Межведомствен-
ная комиссия по вопросам 
бронирования граждан, пребы-
вающих в запасе ВС РФ. Се-
годня есть список условий, при 
соблюдении которых человек 
не будет призван в армию. 

Призывать не будут временно не-
годных по состоянию здоровья, за-
нятых постоянным уходом за роди-
телями, супругом, родными братом 
или сестрой, дедушками, бабушками 
или усыновителем. Нуждаются ли 
они в помощи, должна подтвердить 
медэкспертиза. Если такие родствен-
ники являются инвалидами I группы, 
мужчина точно освобождается от 
службы. 

Тех, кто воспитывает и содержит 
четырех и более детей в возрасте 
до 16 лет, в армию не призовут. Не 
получит повестку человек, чья мать 
имеет четырех и более детей в воз-
расте до 8 лет и воспитывает их без 
мужа. То есть мужчина считается 
единственным кормильцем своих 
малолетних братьев и сестер. По-
стоянно проживающих вне России 
тоже не призовут, но при этом те, кто 
уехал из страны на время и состоит 
на воинском учете, могут получить 
повестку. Пока официальные лица 
не комментируют, несут ли они уго-
ловную ответственность за неявку в 
военкомат. У людей с неснятой или 
непогашенной судимостью за тяж-
кое преступление тоже есть шанс не 
попасть под мобилизацию. 

Студенты очных и вечерних от-
делений не подлежат частичной мо-
билизации. В список «забронирован-
ных» россиян вошли специалисты 
по информационным технологиям, 
сотрудники, обеспечивающие ста-
бильность платежной системы и ин-
фраструктуры финансового рынка, 
служащие операторов связи, работ-
ники системообразующих СМИ. В 
отдельных случаях под бронь попа-
дут и люди, работающие на предпри-
ятиях, не вошедших в основной спи-
сок. Для этого работодателю нужно 
подать в военкомат или местную 
администрацию заявление с пере-
численными фамилиями важных 
специалистов. При этом могут по-
явиться другие категории граждан, 
которые не подлежат мобилизации, 
но для этого требуется указ прези-
дента. Точные квоты по численности 
призываемых из запаса граждан не 
устанавливаются. Каждому субъекту 
Российской Федерации определено 
отдельное задание по поставке мо-
билизационных ресурсов.

Наталья Владимирова

АНЕКДОТ В ТЕМУ
- Здравствуйте, вы позвонили в военко-
мат. Если вы хотите служить - нажмите 
звездочку, если не хотите - нажмите 
решеточку.

Мобилизация как момент истины
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Эксперты и обществен-
ность все больше вни-

мания уделяют ситу-
ации в отечественном 

автопроме. Точнее, вы-
пуску отраслью «род-

ных» легковых авто. 
И почему-то мнения 

знатоков и чиновников 
сильно расходятся.

«Автопром, который после 
ухода зарубежных компаний 
из-за нехватки комплектую-
щих обвалился на 80-90 про-
центов, сейчас восстанавлива-
ется, - заявил глава Комитета 
Госдумы по экономической 
политике Максим Топилин. 
- Ситуация в российской эко-
номике сейчас гораздо лучше, 
чем мы того ожидали летом. 
Настроение в то время у всех 
нас было тревожное, имелись 
опасения, что будут серьез-
ные сбои в поставках различ-
ной продукции, что сильно 
просядут многие отрасли. Ан 
нет, справились». 

Глава комитета Госдумы 
порадовал, что в Липецке 
скоро откроется новое про-
изводство, а в особой эконо-
мической зоне «Алабуга» в 
декабре совместно с китай-
скими компаниями начнется 
выпуск новых автомобилей.

А на совещании в Сове-
те Федерации о происходя-
щем в отрасли бывший гла-
ва Минтранса, теперешний 
гендиректор «АвтоВАЗа» 
Максим Соколов добавил 
оптимизма, что в июне завод 
«начал вставать с колен». Де-
скать, уже в августе с конвей-
ера вышли 18 тысяч машин, 
что всего на 7% меньше, чем 
за тот же период 2021-го. 

Похоже, специалисты за-
путались в сетях правды и 
выдумок для высокого на-
чальства, которые сами для 
себя сплели. Неужели по-
беда придет в 2023-м, когда, 

как пообещал М. Соколов, 
на «АвтоВАЗе» планирует-
ся выпустить 500 тысяч ав-
томобилей, что на 15% боль-
ше докризисного 2021 года? 
В народе говорят: «Обещать 
- не значит жениться».

Есть подозрения, что у 
нас большим начальникам 
оптимизм выдают вместе с 
зарплатой. Иначе как они 
не заметили, что в мае про-
дажи новых машин в Рос-
сии рухнули на 83%, произ-
водство - на 97%. Причины 
известны: зарубежные ав-
токонцерны сворачивают 
производство, поставок 
из-за границы нет, деньги у 
людей кончаются. 

В июле производство 
легковых автомобилей в 
России в годовом выраже-
нии сократилось еще на 
80,6%, до 19,4 тысячи штук. 
А в планах «АвтоВАЗа» в 
ближайшее время (какое?) 
довести выпуск до 800 ты-
сяч авто. То есть увеличить 
в 40 раз! Это благодаря ка-
ким таким чудесам?!

«Автопром оказался в не-
хорошей ситуации, - вежли-
во выразился исполнитель-
ный директор Объединения 
автопроизводителей России 

Игорь Коровкин. - Вино-
ваты логистика, санкции и 
отсутствие национальной 
компонентной базы. Все 
заводы работают ненор-
мально, в рваном режиме. 
В самом худшем состоянии 
ВАЗ, у него практически 
вся комплектация шла че-
рез Renault». 

Эксперт отметил, что ни-
кто не предполагал такого 
развития событий. И было 
бы неправильно, живя в 
глобальном мире, все де-
лать только у себя. Поэто-
му надо срочно создавать 
систему самообеспечения, 
или, как нынче модно, им-
портозамещения, комплек-
тующими. Пока у того же 
«АвтоВАЗа» из комплекту-
ющих в отечественные авто 
вернулись только магнито-
ла, кондиционер и подушка 
безопасности. При этом от 
100 до 300 комплектующих 

по-прежнему находятся в 
зоне риска, и конвейер мо-
жет быть остановлен в лю-
бой момент.

Знатоки рассказывают: 
чтобы обеспечить хоть 
какое-то движение конвей-
ера, «АвтоВАЗ» прибегнул 
к крайним средствам - авто 
стали выпускать по упро-
щенному регламенту. Без 
таких важных устройств, 
как антиблокировочная си-
стема тормозов ABS, систе-
ма курсовой устойчивости 
ERS, подушка безопасно-
сти, электроусилитель руля. 
Все эти устройства управ-
ляются микрочипами ино-
странного производства, 
которых в наличие нет, - в 
РФ их пока не делают, не 
научились. Спасибо либе-
рал-реформаторам: на заре 
российского рынка, обал-
дев от потока нефтедолла-
ров, они хвастались, что не 
надо заморачиваться произ-
водством, мол, все купим на 
доллары за кордоном. 

Власти требуют от отече-
ственных производителей, 
чтобы население активно 
покупало их автомобили 
- в большом количестве и 
по завышенным на сегодня 
ценам. Хотя качество этих 
«лад», мягко говоря, остав-
ляет сильно желать луч-
шего. Дошло до того, что 
М. Соколов попросил в Со-
вете Федерации для увеличе-
ния сбыта внести поправки 
в закон о такси, обязываю-
щие компании приобретать 
продукцию отечественного 
автопрома, а также разре-

шить молодым семьям ис-
пользовать на эти цели ма-
теринский капитал. Однако 
одновременно выяснилось, 
что правительство плани-
рует сократить программы 
льготного кредитования, 
обеспечивающие спрос на-
селения на продукцию рос-
сийского автопрома. Если 
раньше на них выделялось 
20 млрд рублей, в 2022-м - 10 
млрд, то в проекте бюджета 
2023 года значатся только 5 
млрд. Вроде как покупайте 
вовсю, только денег вам не 
дадим. И это похоже еще на 
один миф о поддержке госу-
дарством российского авто-
прома.

В ходе обсуждения в Со-
вете Федерации сенаторы 
упрекнули кабмин в отсут-
ствии внятной стратегии 
поддержки автопрома. В 
свою очередь, представи-
тели отрасли озвучили ин-
вестиции, необходимые для 
создания современных оте-
чественных автомобилей. 
Национальная автоматиче-
ская коробка передач по-
требует вложений в объеме 
30 млрд, а новая механиче-
ская коробка - 10 млрд плюс 
полный привод - 20 млрд ру-
блей. Сумасшедшие на се-
годня деньги! Где их взять? 
Специалисты клянутся, что 
на разработку понадобится 
не менее 4-5 лет, но власти 
требуют уложиться в 2-3 
года. Каким образом?

У самого «АвтоВАЗа» 
больше 100 млрд долгов. 
Инвесторы гасить их и 
вкладываться не торопят-
ся, у них еще миллиарды 
заморожены из-за санкций 
в Renault. Государство же 
казенные деньги тратить 
на отечественные авто не 
спешит. И это тоже жесткая 
реальность сегодняшнего 
российского автопрома.

Григорий Алексеев

Российский эконо-
мист, политолог Ми-
хаил Хазин раскрыл 

причину объявления в 
России частичной мо-
билизации. Он счита-
ет, что происходящее 

сейчас в стране - ответ 
на «внутреннее вреди-

тельство». «МН» под-
черкивает, что это его 

личная точка зрения.
 - Объявление частич-

ной мобилизации - штука 
серьезная. Но мое глубо-
кое убеждение состоит в 
том, что причиной такого 
решения является не про-
тиводействие киевского 
режима, не русофобская ак-
тивность ЕС и других запад-
ных стран, не агрессивная 
политика НАТО. Причина 
- в необходимости противо-
действия внутренней пятой 
колонне, ее саботажу лю-

бых действий, направлен-
ных на развитие России.

Не буду перечислять ту 
важную и значительную ра-
боту, которую делает пра-
вительство Мишустина, но 
результат этой работы ока-
зался явно недостаточным: 
и ВВП в стране не растет, 
и уровень жизни падает, и 
даже предприятия оборон-
но-промышленного ком-
плекса жалуются.

Почему так происходит? 
Дело в том, что в распоря-
жении Мишустина только 
бюджетные деньги, да и то 
в ограниченном масштабе 
(тот остаток обязательных 
расходов бюджета, который 
можно направлять на инве-
стиции). И этого явно не хва-

тает, нужно резко наращи-
вать объем инвестирования 
в российскую экономику. Но 
те, кто руководит денежны-
ми властями нашей страны, 
этого делать не позволяют.

При этом просто их уво-
лить мало - за последние де-
сятилетия они вырастили ка-
дры, которые исповедуют ту 
же линию, эти люди работа-
ют в рамках созданной ими 
же нормативно-правовой 
базы как на уровне инструк-
ций для простых исполните-
лей, так и на уровне приня-
тых законов. Да и основные 
финансовые институты 
(банки в первую очередь) ра-
ботают в рамках этой либе-
ральной модели. Если просто 
заменить Набиуллину и Си-

луанова, мало что изменится 
быстро. Для восстановления 
работающей инвестицион-
ной системы с существую-
щими институтами нужны 
уже даже не месяцы, а годы...

И вот тут мы вспоминаем, 
что есть мобилизационная 
модель, которая состоит в 
том, что для решения на-
сущных вопросов создаются 
специальные институты. На-
пример, для инвестирования 
в реальный сектор. Эти ин-
ституты должны получать 
деньги непосредственно из 
ЦБ, причем специальным 
решением президента. Они 
должны заниматься про-
ектным финансированием 
и ведением счетов соответ-
ствующих промышленных 

предприятий, причем ва-
лютными спекуляциями (да 
и вообще спекуляциями) 
и выводом капитала зани-
маться просто не смогут - у 
них не будет соответствую-
щей лицензии. И ставки у 
них будут низкие (посколь-
ку стоимость денег для них 
будет нулевая).

А банки в такой ситуации 
будут давить на руководство 
ЦБ, поскольку у них будут ухо-
дить клиенты, которые станут 
требовать низких ставок, а со-
временные банки их дать не 
могут - запрет Центробанка. 
После того как экономика 
будет запущена, можно уже 
будет разобраться, зачем нам 
ЦБ с его нынешними полно-
мочиями, зачем нам столько 
банков с валютными лицензи-
ями и так далее. А пока нужно 
заниматься инвестициями в 
реальный сектор. 

Подготовил 
Андрей Князев

МИХАИЛ ХАЗИН: НУЖНА 
МОБИЛИЗАЦИЯ ЭКОНОМИКИ!
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В мае продажи новых машин в России 
рухнули на 83%, производство - 

на 97% 
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В 2019 году в Китае 
впервые был клони-
рован домашний кот. 
Компания Sinogene, 
скопировшая умерше-
го домашнего любим-
ца, заявила о том, что 
собирается поставить 
производство клонов 
на поток. 

Кот за 17 500 
долларов

Китай приступил к кло-
нированию животных еще в 
2000 году и создал крупней-
шую в мире фабрику копиро-
вания животных. Поначалу 
там рассчитывали получать 
в год миллион клонирован-
ных элитных коров и скаку-
нов. Но вскоре там пришли 
к мысли, что можно неплохо 
заработать на копировании 
домашних питомцев - всем 
известно о привязанности 
к ним хозяев. И компания 
Sinogene стала предлагать 
«вернуть к жизни» отошед-
шего в мир иной питомца. 

Первого кота клонировали 
за 35 000 долларов в 2019 году. 
Сейчас стоимость услуг сни-
зилась. Клонирование кошки 
стоит 17 500 долларов, соба-
ки - около 29 000. Возникла 
большая конкуренция среди 
компаний по клонированию, 
и они вынуждены снижать 
цены. По данным на 2021 год, 
в Китае содержат более 112 
миллионов домашних питом-
цев, их число особенно увели-
чилось во время пандемии, и 
всех их владельцев убеждают 
быть готовыми купить клон 
любимой зверюшки.

Клоны имеют 
дефекты

Правда, копия домашнего 
любимца может оказаться не 
совсем идентичной. Так, за-
казчица первого экземпляра 
была несколько озадачена: у 

него отсутствовали черные 
пятна, которые были у донора. 

Но хозяева животных не 
должны ожидать, что им сде-
лают точную копию их люби-
мого питомца. Ученые пока 
не могут понять причины, но 
каждый из клонов обладает 
своим индивидуальным ха-
рактером. От одного доно-
ра было клонировано целое 
стадо коров, и все они демон-
стрировали весь спектр по-
ведения: одни были смелыми 
и любопытными, другие - пу-
гливыми и необщительными. 
Ученые предупреждают, что 
каждый клон обладает своей 
уникальной индивидуальной 
личностью. Выясняется что 
клонирование в определен-
ном смысле - миф, так как 
невозможно создать точную 
копию живого существа, 
даже если у него идентичные 
донорским гены.

Генетик Рудольф Йениш 
утверждает, что так или 
иначе все клоны имеют де-
фекты. 4-5% генов в кло-
нированных животных вы-
ражены некорректно, даже 
удачное клонирование при-
водит к генетическим ано-
малиям, например, такие 
животные подвержены син-

дрому внезапной смерти или 
преждевременному старе-
нию. Пока не существует ни-
каких законов, которые бы 
регулировали этот бизнес. 
Высказываются опасения, 
что генетические дефекты 
клона будут передаваться 
его потомству и через не-
сколько поколений мы полу-
чим генетического монстра.

Институт Рослина, пер-
вым в мире клонировавший 
в Шотландии овцу Долли, 
больше не занимается из-
готовлением клонов жи-
вотных, заявив о слишком 
низком проценте успеш-
ного клонирования. Долли 
прожила только шесть лет, 

и сейчас ее чучело печаль-
но взирает на посетителей 
Национального музея Шот-
ландии в Эдинбурге. Служ-
ба по клонированию собак 
в США BioArts просуще-

ствовала только год. Но в 
Китае все обстоит иначе. В 
КНР эта сфера слабо регу-
лируется законом, поэтому 
исследования по клониро-
ванию там сегодня во мно-
гом опережают западную 
науку.

Сохраним 
исчезающие виды 
животных?

На днях мир взбудора-
жило известие о клониро-
вании китайской компани-
ей Sinogene Biotechnology 
арктического волка. «По-
сле двух лет тяжелейших 
усилий мы клонировали 
арктического волка», - объ-
явило на днях руководство 
компании, показав видео 
играющего животного. Его 
создали по классической 
технологии, использовав-
шейся еще для появления 
на свет овечки Долли в 1996 
году. Клетки донора были 
внесены в яйцеклетку соба-
ки, которая стала суррогат-
ной матерью волка. Были 
использованы 85 эмбрионов 
и пять собак, чтобы родился 
выглядящий здоровым вол-
чонок, остальное потомство 
было отбраковано.

Китай не отказывает-
ся от проекта возрожде-
ния волосатого мамонта из 
клеток, сохранившихся в 
вечной мерзлоте, хотя, как 
выяснили ученые, их ДНК 

слишком повреждены дли-
тельным пребыванием в за-
морозке. 

Иной путь выбрали ав-
стралийцы. Они пытаются 
отредактировать гены сум-
чатого животного так, чтобы 
воскресить его близкого род-
ственника - полностью исчез-
нувшего тасманского тигра. 
Если это получится, то с помо-
щью генной инженерии могут 
попытаться воссоздать како-
го-нибудь доисторического 
зверя, являющегося давним 
предком современного суще-
ства. Под эти эксперименты 
начали выделять солидные 
гранты. И никто не прислуши-
вается к голосам ученых, тре-
бующих сначала осмыслить 
последствия экспериментов 
с грубым вмешательством в 
еще далеко не познанные при-
родные процессы.

Двойники людей
Сегодня китайские уче-

ные уже заявляют о том, 
что обладают всеми необхо-
димыми технологиями для 
клонирования людей. Но 
они пока воздерживаются от 
этого из-за опасений проте-
стов общества, существуют 
моральные и этические огра-
ничения. Кроме того, ученые 
не хотят отвечать за тяже-
лые осложнения со здоро-
вьем человеческих клонов, 
еще хуже, если на свет будут 
появляться уроды. Но ценно-
сти со временем меняются, и 
Китай, без сомнения, первым 
в мире клонирует человека. 

На то же нацелились и 
южнокорейские ученые, 
они намерены осуществить 
свои замыслы в Китае, так 
как корейские законы за-
прещают манипуляции с че-
ловеческими яйцеклетками.

Материалы подготовил Николай Иванов

Вышедшая недав-
но книга «Секретные 
вой ны Британии» за-
падного специалиста 
Ти-Джей Коулза со-
держит много любо-
пытных фактов. Как 
оказалось, британцы 
начали готовить армию 
Незалежной задолго до 
переворота 2014 года. 
30 миллионов фунтов 
были потрачены на обу-
чение украинских наци-
стов войне с Россией.

Автор книги рассказы-
вает, как британский посол 
в Австрии и постоянный 
представитель Великобри-
тании в ООН Роберт Ли 
Тернер, четыре года прора-
ботавший послом на Укра-
ине, еще в 2011 году обозна-
чил ее задачи в этой стране. 

«Мы должны продолжать 
сосредотачивать все усилия 
на Украине для использо-
вания ее в качестве оружия 
против России», - гласит док-
трина высокопоставленного 
дипломата. Он был уверен, 
что они смогут направить 
президента Украины Януко-
вича в сторону Запада.

Британский МИД назна-
чил специального советника 
по обороне Украины, кото-
рый сразу приступил к делу. 
Еще до 2011 года на Украи-
ну прибыли 17 советников 
из Королевского колледжа 
обороны, а 20 украинских 
военных отправились в Лон-
дон. Британские десантники 
начали тренировать своих 
украинских коллег.

В 2014 году Франция и 
Германия выступили против 
отправки вооружений на 
Украину. Президент США 
Барак Обама и британ-

ское правительство дума-
ли иначе и договорились с 
европейскими союзниками 
поставить Киеву нелеталь-
ные средства ведения бое-
вых действий. В украинских 
окопах стали появляться в 
больших количествах те-
пловизоры, различная воен-
ная оптика, станции артил-
лерийской разведки.

В 2015 году Лондон при-
ступил к операции Orbital. 
30 миллионов фунтов были 
потрачены на обучение 
украинских нацистов войне 
с Россией. Британцы также 
спонсировали прибытие в 
Донбасс наблюдателей от 
ОБСЕ, в реальности являв-
шихся разведывательным 
подразделением НАТО и 
поставлявшим достовер-
ную информацию прямо из 
рядов противника. 

На следующий год Лон-
дон и Киев подписали ме-

морандум о продолжении 
обучения украинских воен-
ных и экспорте оружия. И 
уже в 2018 году украинскую 
пехоту взялись обучать сот-
ни британских советников. 
В 2021 году Украине выде-
лили 1,7 миллиарда фунтов 
стерлингов, был подписан 
меморандум о возрождении 
военных портов Украины. 
В этом проекте участвовал 
весь европейский ВПК. В 
августе 2021-го украинских 
солдат обучали вместе с 
британцами инструкторы 
из Канады, США и «ней-
тральной» Швеции. 

В феврале 2022 года от-
ряд ветеранов авиадесант-
ного спецназа (SAS) с опы-
том боев в Афганистане и 
Ираке был нанят для вой-
ны на Украине. В Лондоне 
сделали вид, что не имеют 
к этому отношения, опла-
та наемников поступила из 

частной компании через 
одну из европейских стран. 
Скорее всего, это были го-
сударственные деньги, опе-
рация лишь маскировала 
отправку кадровых воен-
ных под наемничество. Во 
Львов также прибыли 20 
экспертов по саботажу и ди-
версиям из SAS. Великобри-
тания завалила украинскую 
армию различным военным 
оборудованием и оружи-
ем - шел поток гранат, мин, 
тяжелых пулеметов и снай-
перских винтовок.

Как пишет автор книги 
«Секретные войны Брита-
нии», к июню этого года чис-
ло иностранных наемников 
на Украине выросло до 20 
тысяч, из них 3 тысячи были 
британцами. Автор не наде-
ется на быстрое окончание 
войны, которую он называ-
ет «безумной конфронтаци-
ей ядерных держав».

Британский план нападения Украины на Россию 

Никто не прислушивается к голосам 
ученых, требующих сначала осмыслить 
последствия экспериментов с грубым 
вмешательством в еще далеко не по-
знанные природные процессы.

Клонирование домашних животных 
поставлено на поток. На очереди человек?
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С началом учебного года 
репетиторы повышают 

стоимость своих услуг. Не 
секрет, что в школах не 

дают достаточных знаний 
для поступления в пре-
стижные вузы. Те, кому 

дополнительные занятия 
окажутся не по карма-

ну, останутся за ворота-
ми  учебного заведения.

Репетиторы 
поднимают цены

Москвичка Елена Конова-
лова платит репетитору сво-
ей дочери по английскому и 
русскому языкам уже 4 года. 
Девочка учится в специали-
зированной школе, но даже 
там знаний, полученных на 
уроках, не хватает. Когда моя 
дочь попросила учителя ан-
глийского еще раз объяснить 
тему, та ответила, что нет вре-
мени, но готова договориться 
о дополнительных занятиях за 
деньги, - пишет Елена в одной 
из соцсетей. В итоге Конова-
ловы отстегивают педагогу 10 
тысяч в месяц. Дело пошло на 
лад: женщина добросовестно 
занимается с девочкой после 
уроков, а в журнале у нее одни 
пятерки. Отец и мать считают, 
что легко отделались: другие 
родители платят больше.

Последние социологиче-
ские опросы показали, что в 
новом учебном году школь-
ные репетиторы повысили 
стоимость своих услуг или со-
бираются это сделать. По дан-
ным Института образования 
Высшей школы экономики, 
70% репетиторов недоволь-
ны заработком. 34% считают, 
что должны получать за час 
не меньше 1000 рублей, 29% 
высказались за оплату в раз-
мере до 1500 рублей, а 32% 
устроила бы оплата труда в 
размере около 3 тысяч. И это 

при том, что пока еще сред-
няя цена услуг репетитора на 
общедоступном сайте объяв-
лений - 600-1500 рублей. Для 
того чтобы получить хоро-
ший дополнительный доход, 
педагогам приходится прово-
дить в онлайн-занятиях 14-20 
часов в неделю.

«Я прихожу из школы после 
уроков и сразу - за компьютер. 
В скайпе меня ждут ученики. 
Работаю с ними до позднего 
вечера, потом начинают зво-
нить родители, что-то спраши-
вать. В 10 вечера я попросту 
отключаю все средства связи. 
На следующее утро - опять в 
школу, затем занятия. И так 
каждый день. Своей жизни 
практически нет. В итоге до-
полнительный заработок - 
около 30 тысяч рублей. Если 
раньше мне этого хватало, то 
сейчас я понимаю, что такая 
работа стоит куда дороже», - 
пишет на профильном сайте 
учитель математики из Екате-

ринбурга. Коллеги советуют 
поднять стоимость урока, но в 
регионах, похоже, потолка уже 
достигли. Родители не смогут 
платить больше - семьи начи-
нают отказываться от занятий.

Профессия станет 
экзотикой

Известно, что, если встре-
ча с учеником проходит в 
реальном режиме, цена поч-
ти утраивается. «Всегда при-
ходится выбирать - дешево 
или качественно. Для того 
чтобы ребенок получил дей-
ствительно хорошие знания, 
непосредственный контакт 
с педагогом необходим. По-
этому семьи, где родители 
нацелены на то, чтобы под-
готовить школьника к посту-
плению в хороший вуз, дела-
ют все, чтобы он учился очно. 
Это около 3000 за занятие», 
- рассказывает московский 
учитель Юрий Дробовцев.

Он вынужден признать, что 
и здесь репетиторы оказались 
пострадавшими: родители все 
чаще отказываются от очных 
уроков и выбирают дешевые 
занятия по скайпу. Но хоро-
ший репетитор, знающий себе 
цену, не согласится на удален-
ку. «Во-первых, страдает каче-
ство подготовки, а родители 
хотят получить идеальный 
результат. Во-вторых, стои-
мость часа куда ниже. Чтобы 
заработать хотя бы прежние 
деньги, приходится набирать 
в три раза больше учеников 
и тратить куда больше време-
ни», - объясняет Дробовцев. 
По этой причине опытные 
педагоги, вероятно, просто уй-
дут из этого бизнеса. 

Как он будет дальше раз-
виваться, сегодня не может 
сказать никто. Есть эксперты, 
считающие, что такая про-
фессия станет экзотикой, до-
ступной для состоятельных 
людей. «Репетиторами в ос-
новном пользовались люди 
из среднего класса. А средний 
класс - это в основном работ-
ники зарубежных компаний, 
государственных корпораций, 
коммерческой сферы. Прак-
тически все зарубежные ком-
пании ушли из страны, с ними 
ушел и платежеспособный 
спрос. Я думаю, что в итоге 
останутся только супердоро-
гие репетиторы для элиты, где 
час стоит 10-15 тысяч, а также 
репетиторы - преподаватели 
профильных вузов. А всякие 
студенты и учителя просто-на-
просто исчезнут», - считает ре-
петитор Михаил Ульянов.

Война за учеников
Его оппоненты, напротив, 

считают, что школьные учи-
теля имеют преимущества.  
«Школьные учителя имеют 
определенные конкурент-
ные преимущества на рынке 
репетиторских услуг - все 
их ученики являются одно-
временно потенциальными 
клиентами для дополни-
тельной подготовки во вто-
рой половине дня», - считает 
доктор технических наук 
профессор Евгений Белый. 
Есть в этом вопросе и кор-
рупционная составляющая: 
слишком велик будет со-
блазн для учителя занижать 
оценки детям из платеже-
способных семей, чтобы вы-
нудить их платить за репети-
торство именно им.

Между тем на репетитор-
стве уже развился парал-
лельный бизнес. Одни толь-
ко онлайн-площадки для 
поиска клиентов насчиты-
вают десятки наименований. 
За отдельную плату учите-
лям предлагают правильно 
и красиво оформить анкету. 
Кто-то готов содействовать 
в поиске не простых учени-
ков, а перспективных юно-
шей и девушек, нацеленных 
на учебу в лучших вузах 
страны. Когда у педагогов 
были деньги, они пользова-
лись сервисами. Но в том, 
что в ближайшее время эти 
услуги окажутся невостребо-
ванными, похоже, уже мало 
кто сомневается.

Наталья Пуртова

МАЛОИМУЩИЕ НЕ СМОГУТ 
ПОСТУПИТЬ В ПРЕСТИЖНЫЕ ВУЗЫ

Об этой проблеме «МН» 
уже писал перед новым учеб-
ным годом. Речь шла о том, 
что отчетная нагрузка - одна 
из самых наболевших про-
блем учителей. На горячей 
линии Министерства просве-
щения педагоги много лет 
подряд жаловались на то, что 
приходится дублировать одни 
и те же отчеты в бумажной и  
электронной форме. Подсчи-
тано, что в среднем на под-
готовку таких документов 
они тратят до 5 часов в неде-
лю - столько же, сколько на 
проверку письменных работ 
учеников. «Наши сотрудни-
ки готовят до 49 различных 
документов. Ситуация порой 
доходит до абсурда - педаго-
гов заставляют писать отче-
ты, насколько меньше стало 
отчетов», - разводит руками 
председатель профильного 
думского комитета Ольга Ка-
закова.

Этот вопрос поднимался 
еще в декабре 2015 года на Гос-
совете. Эксперты говорили, 
что выдержать такое могут 
только закаленные кадры, а 
молодежь просто разбегается. 

В Москве разработали реко-
мендации по сокращению и 
устранению избыточной от-
четности учителей. Письмо 
было разослано в регионы, 
но жалобы продолжали по-
ступать. В январе 2019 года 
Министерство просвещения 
разработало проект феде-
рального закона с изменени-
ями в статьях, где речь идет о 
нагрузке на учителей.

И вот теперь закон вступил 
в силу. Определен перечень 

документов, которые должны 
вести педагоги. Его сократи-
ли до пяти пунктов: учебная 
программа, классный журнал, 
журнал внеурочной деятель-
ности, план воспитательной 
программы, а также - в случае 
запросов - характеристики на 
учеников. Учителя радова-
лись, но недолго. Через месяц 
после начала занятий стало 
ясно, что легче не стало.

Сопредседатель профсою-
за «Учитель» Всеволод Лухо-

вицкий рассказал, что в зако-
не есть узкие места, которые 
по-прежнему оставляют чи-
новникам право навязывать 
ненужную работу. В частно-
сти, регионам оставили право 
дополнять этот перечень по 
своему усмотрению. 

В других областях отчеты 
сократили учителям, но не 
классным руководителям. «С 
1 сентября каждый год заво-
дится новый журнал по техни-
ке безопасности, где каждую 

неделю классный руководи-
тель вписывает от руки фами-
лию, имя, отчество детей с их 
датами рождения, прописы-
вает инструкции по безопас-

ности, которые он рас-
сказывает им каждую 

неделю. Это пример-
но четыре листа А4. 
После инструктажа 
нужно собрать у 
детей подписи, со-
гласия на обработку 
персональных дан-
ных, привлечение к 

общественно-полез-
ному труду, изучение род-

ного языка, изучение второго 
иностранного языка. Помимо 
этого мы также собирали с 
родителей информацию об их 
месте работы, высчитывали 
количество служащих, адми-
нистративных работников, 
имеющих свой бизнес, ИП», 
- рассказала журналистам 
учительница из Подмосковья. 
При этом учителя говорят, что 
действительно нужных доку-
ментов из этого списка можно 
пересчитать на пальцах одной 
руки.

Наталья Владимирова

УЧИТЕЛЕЙ ОСВОБОДИЛИ 
ОТ БЮРОКРАТИИ 
ТОЛЬКО ФОРМАЛЬНО
1 сентября в жизни учителей произошло важное событие: после многих лет про-
волочек законодательно определено, какие именно документы педагог обязан 
заполнять во время работы. Теперь их всего пять. По словам депутатов, работни-
ки образования освобождены от необходимости тратить долгие часы на много-
численные бюрократические процедуры. Но радоваться рано.
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 В Молочном союзе 

России подсчитали, 
что поголовье крупного 

рогатого скота ката-
строфически снижает-

ся, и прекратить этот 
процесс пока никому не 

под силу. 

Об этом заявила глава 
Молочного союза России 
Людмила Маницкая: «Коли-
чество дойного стада в Рос-
сии достигло исторического 
минимума. В начале 1990-х в 
России было 20,6 миллиона 
голов дойных коров, в 2020 
году насчитывалось 7,9 мил-
лиона голов, в 2021 году - все-
го 7,8 миллиона голов. Мы 
каждый год недосчитываемся 
по 100 тысяч голов». 

Пока можно констатиро-
вать: крупные сельхозоргани-
зации дружно отказываются 
содержать крупный рогатый 
скот. Численность буренок 
здесь сократилась на 145 тысяч 
голов за год. По этому же пути 
пошли владельцы личных под-
собных хозяйств, которые до 
сих пор успешно производили 
молочные товары на продажу. 
У частников поголовье снизи-
лось на 274 тысячи. Единствен-
ные, кто пока не подвел, - это 
фермеры. У них оказалось на 
41 тысячу голов больше, чем в 
прошлом году. Нельзя сказать, 
что это большой прирост, но 
на фоне общего упадка такая 
новость радует. Теперь специ-
алисты обсуждают, почему так 
произошло. 

Коровы - 
не резиновые

Некоторые эксперты ут-
верждают, что сложившаяся 
ситуация вполне закономер-
на. Рогатый скот действи-
тельно стал исчезать с про-
сторов страны, но оставшиеся 
животные дают надои куда 
большие, чем раньше. В 2021 
году на одну корову прихо-
дилось почти 5 тысяч литров 

молока против 4,8 тысячи 
литров годом ранее. А 10 лет 
назад буренки были совсем 
непроизводительные и с 
трудом выдавали 3,8 тыся-
чи литров. Именно по этой 
причине, говорят оптимисты, 
российское сельское хозяй-
ство может позволить себе 
сократить поголовье. 

Другие эксперты с этой точ-
кой зрения спорят. Они счита-
ют, что коровы - не резиновые 
и надои не могут увеличивать-
ся до бесконечности. Однаж-
ды выяснится, что молочной 
продукции остро не хватает. 
«Коров становится меньше, а 
молока получаем больше, и 
объясняется это ростом про-
дуктивности. Но мы много раз 
говорили, что у этого пути есть 
предел. И сейчас мы видим, 
что этот резерв роста продук-
тивности близок к исчерпанию 
- уже перестал расти объем 
производства. Стабилизация 
поголовья - острейшая про-
блема и задача первой необ-
ходимости», - заметила глава 
Молочного союза. 

Ей вторят специалисты 
молочной промышленности. 

При столь плодовитых ко-
ровах готового молока и мо-
лочных продуктов почему-то 
больше не становится. «Рост 
практически нулевой. В 2020 
году валовое производство мо-
лока в хозяйствах всех катего-
рий составило 32,2 миллиона 
тонн. Максимум наблюдался 
в 2002 году - 33,5 
миллиона тонн. 
Этот результат 
с тех пор так и 
не достигнут. До-
полнительный 
миллион тонн 
молока взять 
пока, к сожале-
нию, неоткуда» - 
это выдержка из 
доклада на Меж-
дународном мо-
лочном бизнес-
форуме ЕАЭС. 

Еще одна про-
блема: породистого и продук-
тивного поголовья скота ста-
новится все меньше. Долгие 
десятилетия в нашей стране 
было принято покупать мо-
лодняк за рубежом, игнорируя 
собственную племенную рабо-
ту. Расплачиваться за те реше-

ния приходится сегодня. В 2021 
году в Россию завезли крити-
чески мало молодых живот-
ных - всего 33 тысячи голов. 
Это самый низкий показатель 
за последние пять лет. Причи-
ной стало закрытие границ в 
пандемию. Ослабление конку-
ренции дало фору отечествен-
ным племенным предпри-
ятиям, но обеспечить крупные 
объемы поставок, перекрыв 
импорт, оказалось трудно. Экс-
перты говорят о необходимо-
сти создания новых селекци-
онно-генетических центров в 
молочной отрасли. Но это за-
дача, на реализацию которой 
потребуются десятилетия. А 
молочко покупателям нужно 
прямо сейчас. 

Ничуть не лучше ситуация 
с производством говядины. В 
2021 году Россия обеспечива-
ла себя ею всего на 83,1%. И 
это при том, что потребление 

говядины в стране сильно сни-
жается. В 2010 году условный 
россиянин съедал 18 кг, в 2012 
году - 17 кг. В 2016 году показа-
тель сократился до 14 кг в год 
и с тех пор не растет. Связаны 
такие изменения с тем, что го-
вядина становится довольно 

дорогой для большинства жи-
телей страны.

Вложения 
огромны, прибыль 
минимальна

Эксперты говорят, что суще-
ствующие проблемы в отрасли 
- результат длительного недо-
инвестирования. Вытянуть это 
направление в одиночку своими 
силами не может ни одно част-
ное предприятие. Например, 
чтобы вырастить полноценное 
поголовье свиней, требуется 
три года, в молочном животно-
водстве этот показатель равен 
пяти годам. Вложения за этот 
период - огромные, а прибыль - 
минимальная. «Снижение пого-
ловья происходит из-за низкой 
рентабельности производства 
молока и высоких издержек 
на содержание молочного ста-
да. Причина высоких издер-
жек комплексная и включает 
высокую стоимость импорт-
ных племенных животных, 
оборудования ферм, кормле-
ния, содержания, лечения и 
доения животных», - считает 
руководитель комитета по 
сельскому хозяйству Ростов-
ского регионального отделе-

ния «Деловой Рос-
сии» Роман Букаев. 

«Проблемы в 
молочном живот-
новодстве накапли-
вались более 20 лет, 
и, конечно, решить 
их в крат косрочной 
перспективе опера-
тивно не получится, 
особенно учитывая 
введенные санкции 
против России», - по-
лагает Букаев. Пока 
никто из специ-
алистов не решается 

прогнозировать, насколько 
насыщенным молочными и 
мясными продуктами будет 
отечественный рынок в бли-
жайшие годы. Но, вероятнее 
всего, прежнего изобилия мы 
не увидим еще очень долго. 

Наталья Владимирова

КОРОВЫ В РОССИИ -
ВЫМИРАЮЩИЙ ВИД

На выставке Innofood, про-
шедшей недавно в Сочи, 
вице-премьер РФ Денис 

Мантуров, отведав котлет 
из растительных белков с 

добавлением концентрата 
личинки мух, заявил, что 
россиянам «нужно чуть-

чуть поработать с менталь-
ностью и черная львинка 

может зайти».
Предложение есть личи-

нок мух черной львинки, ког-
да Россия переживает пере-
ломный момент и должна 
полностью перестроить свою 
экономику, вызвало бурю 
комментариев в соцсетях.

На выставке в Сочи были 
представлены бургеры с кот-
летой, которая состоит из аль-
тернативного мяса с добавле-
нием концентрата личинки 
мух черной львинки, овощей и 
аквафабы (растительной заме-
ны яиц), от компании Modern 
Food Technology. Вице-премьер 
Мантуров отведал котлетку и, 

судя по всему, остался 
доволен. После этого 
глава Минпромторга 
заявил, что в России 
необходимо разви-
вать производство 
альтернативного мяса 
из растительного сы-
рья и животных белков, а 
россиянам - менять менталь-
ность по отношению к этим 
продуктам. При этом, убежден 
Мантуров, добавляя в еду бе-
лок черной львинки, некото-
рые страны мира, и в том числе 
Россия, идут в ногу со временем.

- Наверное, нужно чуть-чуть 
поработать с ментальностью 
всем нам здесь присутствую-
щим, и черная львинка может 
зайти. Нужно постараться. 
Хотя, наверное, ко всему чело-
век адаптируется, и к такому 
тоже, - поразмышлял вслух 

Д е н и с 
Мантуров.

Ч и н о в н и к 
добавил, что как потреби-
тель намерен «продолжать 
экспериментировать и по-
треблять в своем рационе» 
растительное мясо.

Население молчать не ста-
ло и тут же высказалось и 
по поводу производства аль-
тернативных продуктов, и по 
поводу таких экспериментов 
над ментальностью.

«А нормальные продукты 
в стране для разнообразия 

когда производить будете?» - 
это самое мягкое из того, что 
было сказано в комментари-
ях к этой новости.

Комментарии россиян в 
соцсетях по поводу высказы-
вания главы Минпромторга 
пестрят креативом:

«Только сегодня двух во-
нючих клопов уничтожила. 
Жаль, жаль, новость позд-
но опубликовали. Я бы их в 
спичечном коробке «Почтой 
России» отправила господи-
ну Мантурову. Зимой-то он 
их нигде не достанет. Голо-

дать ему придется». Екате-
рина.

 «Личинка черной львинки - 
крупный жирный опарыш. Они 
выращиваются на среде из про-
дуктов мясопереработки. Полу-
чается ментально интересная 
альтернатива - кто-то ест 
мясо, на отходах которого вы-
ращиваются опарыши, которых 
предлагают в пищу еще кому-то.

Затраты при производстве 
питания (тьфу, блин) из насе-
комых и их личинок немногим 
выше, чем затраты на птице-
водство. Выгода от птицевод-
ства больше. От тех же кур мы 
получаем мясо, яйца, пух-перо, 
костно-кожный остаток - кор-
ма для животных, удобрение.

Спрашивается, на хрена есть 
червей и сверчков?» Карина.

«Этот тот самый министр, 
что уже 10 лет импортозаме-
щает производство по наказам 
Президента РФ? В России мно-
го что следует поменять, кроме 
ментальности. Не проще ли по-
менять Мантурова?» Логен.

Яна Полянская

ЧИНОВНИК ПРИЗВАЛ ЕСТЬ 
МЯСО ИЗ ЛИЧИНОК МУХ

Поголовье рогатого 
скота в России (млн голов)
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После прозвучавшей 21 сентября новости о на-
чале частичной мобилизации первыми, кто решил 
«прийти на помощь» уклонистам, стали мошенники. 
Не откладывая дело в долгий ящик, они буквально 
забросали интернет предложениями о возможности 
оформить за деньги «легальную отсрочку от армии». 
Сомнительные объявления появились на «Авито», 
в Telegram, «ВКонтакте» и «Одноклассниках». Па-
разитируя на испугавшихся гражданах, мошенники 
предлагают оформить белый билет, а необходи-
мые сведения внести в некую государственную базу. 
Одни просят за такое посредничество 60 тысяч ру-
блей, другие - 150 тысяч, третьи не стесняются озву-
чивать ценник в 3000 евро. Гарантий, что не кинут, 
киберрешалы не предоставляют, но, как правило, 
просят аванс 50%, а также необходимые копии до-
кументов. Как только злоумышленники, оказываю-
щие так называемую информационную поддержку 
уклонистам, получают аванс, они сразу перестают 
выходить на связь, ну а как могут в дальнейшем ис-
пользоваться личные данные военнообязанных, 
можно лишь догадываться.

Письма, завуалированные под «консультации 
по оформлению отсрочки от армии и мобили-
зации», предоставлению фейковых медсправок 
для военкомата и даже по исключению из спи-
сков призывников, поступают и на электрон-
ную почту. Кликнув по ссылке в письме, человек 
попадает на фишинговый (фальшивый) сайт, 
где подробно описывается, какие документы 
нужно предоставить для желаемой «консульта-
ции» и сколько она будет стоить заказчику. Если 
потенциальный уклонист попытается оплатить 
услугу и введет данные своей карты, киберворы 
немедленно опустошают счет своей жертвы.

Интернет-сервисы и популярные платфор-
мы объявлений удаляют мошеннические объ-
явления, но они как гидра - одну голову сруба-
ют, вместо нее вырастает три.

Теперь мошенники стали атаковать граждан 
напрямую - по телефонам. Например, можно по-
лучить сообщение, больше похожее на какую-то 
абракадабру (пунктуация и орфография сохра-
нены): «Вы оказались в списках первичной моби-
лизации, завтра к вам придет повестка на госус-
лугах, в течение пару дней наши сотрудники по 
месту прописки. У меня есть доступ к базе при-
зывников, в частности к вашему личному делу и 
я могу убрать ваше досье из списков первичной 
мобилизации. Цена решения ваших проблем для 
вас составит сто тысяч рублей. Если вы обрати-
тесь к нам после получения повестки, цена реше-
ния может вырасти до полумиллиона, а возмож-
но и вообще для решения не останется времени». 
Стоит перезвонить по указанному телефону - и 
вы на крючке у мошенников: заболтают и запу-
гают так, что как миленький побежишь искать 
«спасительные» сто тысяч. Впрочем, итог будет 
все равно один - останешься без денег.

Спрос на помощь сделать из военнообязанно-
го уклониста, к сожалению, был и раньше, но в 
новых условиях резко возрос. Хотим предупре-
дить всех: не ведитесь ни на какие сомнительные 
предложения от хитроумных дельцов и помните, 
что продажа белого билета может грозить на-
казанием и тому, кто оформляет его, и тому, кто 
хочет незаконно откосить от военной службы. 
Даже предложение помощи, в том числе в виде 
консультации, которая разъяснит, что делать, 
чтобы не попасть под частичную мобилизацию, 
расценивается законом как пособничество в со-
вершении либо административных правонару-
шений, либо уголовно наказуемых деяний. 

Материалы подготовила Елена Хакимова

ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ!

Интернет-решалы 
наживаются 
на мобилизации
Когда в России происходят знаковые собы-
тия, мошенники тут как тут. После объяв-
ления о частичной мобилизации они начали 
массово предлагать услуги по оформлению 
липового белого билета.
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Юрисконсульт Анна Цыбух: «Бесплатно 
получить какие-то услуги в платных сто-
матологиях действительно можно. Весь 
секрет в полисе ОМС. Вернее, в том, ра-
ботает ли частная клиника с ним. Закон 

говорит, что полис ОМС должны принимать не 
только государственные, но и частные клиники, 
изъявившие желание работать по такой систе-
ме: лечебному учреждению не важно, откуда 
приходят деньги - от пациента или от страховой 
компании. Исходя из этого, теоретически можно 
найти платную клинику, которая принимает по-
лис ОМС, и вылечить там зубы. Впрочем, даже 
если вы и найдете в своем городе такую клинику, 
получить в ней можно будет только услуги, кото-
рые входят в полис ОМС, а их немного.

Россиянам, которые задались целью выле-
чить зубы бесплатно, для начала нужно обзво-
нить стоматологические клиники своего горо-
да и узнать, работают ли они по полису ОМС. 
В поиске также могут помочь страховые 
компании. Они обязаны предоставить список 

учреждений, обслуживающих по ОМС. Если 
клиника найдена - полдела сделано, уточние о 
возможности лечения по ОМС: обо всех нюан-
сах лучше спрашивать до начала лечения, что-
бы избежать недоразумений. Дальше нужно 
прикрепиться к этой клинике или обратиться 
в поликлинику по месту прописки и получить 
направление у врача. Далее записываетесь на 
прием и получаете медицинскую помощь.

Как правило, в полис ОМС по базовой про-
грамме входит самый минимум: осмотр, лече-
ние кариеса, пломбирование (страховщики 
оплачивают расходные материалы только 
отечественных производителей), лечение вос-
палений, механическое удаление зубного кам-
ня, несложные операции, чистка и лечение ка-
налов зуба, препараты для анестезии (имейте 
в виду, что бесплатный анестетик не всегда 
справляется со своей задачей), удаление зуба, 
подготовительные процедуры перед протези-
рованием, физиопроцедуры, иногда - панорам-
ный снимок. Все остальное - за деньги».

Вылечить зубы бесплатно - реально!
Знакомая сказала, что поставила пломбу в платной клинике и с нее не взяли ни копей-
ки за это. Скажите, такое реально возможно или меня вводят в заблуждение?

Валентина Зорькина, г. Рязань.?

!
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Юрист Матвей Шохин: «В соответствии 
с п. 12 ч. 1 ст. 101 Федерального закона 
от 02.10.2007 № 229-ФЗ «Об исполни-
тельном производстве» взыскание не 

может быть обращено на такие доходы, как 
пособия и выплаты гражданам, имеющим 
детей, беременным женщинам, осуществля-
емые за счет средств федерального бюдже-
та, государственных внебюджетных фондов, 
бюджетов субъектов РФ и местных бюдже-
тов. Однако мне неоднократно приходилось 
сталкиваться с тем, что организации (Фонд 
социального страхования, ПФР, управление 
соцзащиты), начисляющие пособия гражда-
нам, «забывают» указать номер кодировки 
пособия. В таком случае банк видит бюд-
жетные деньги как обычное денежное по-
ступление/перевод и на этом основании дает 
разрешение на списывание в рамках долго-

вых обязательств клиента. Возможно, ваша 
проблема возникла именно по этой причине.

Чтобы с карты сняли арест, рекомендую 
предоставить в Федеральную службу судеб-
ных приставов (ФССП) по месту жительства 
справку из организации, осуществляющей пе-
ревод вам пособия, указав при этом ваш бан-
ковский счет. Также направьте в канцелярию 
ССП заявление о снятии ареста с банковского 
счета. Заявлений должно быть два. Одно оста-
нется в СПП, другое - у вас с печатью о при-
нятии заявления. Если в следующем месяце с 
карты не снимут арест (такое может быть), об-
ращайтесь в прокуратуру, приложив к заявле-
нию копию того заявления с печатью, которое 
вы изначально получили в канцелярии ССП.

Совет: не решайте ни с кем ничего на 
словах. Все свои претензии аргументируйте 
только в письменном виде».

Карту с пособием на детей 
арестовали за долги. Что делать?

Я - мать-одиночка. Мне из-за долгов арестовали банковскую карту, на которую я по-
лучаю детское пособие. Разве могут судебные приставы списывать детские деньги?

Ирина Горшунова, г. Клин.
?

!

Начальник Главного управления Пен-
сионного фонда России №5 Анна Хо-
лоденко: «Родители-пенсионеры, име-
ющие детей-студентов, обучающихся 

по очной форме обучения, до достижения 
ими возраста 23 лет имеют право на повы-
шение фиксированной выплаты к страхо-
вой пенсии по старости и по инвалидности. 
Размер надбавки равен 1/3 от величины 
фиксированной выплаты (ФВ) к страхо-
вой пенсии и назначается за каждого иж-
дивенца, но не более трех. Так, с 1 июня 
2022 года за каждого ребенка доплачивают 
по 2406,91 рубля. Величина этой доплаты 
также каждый год индексируется и увели-
чивается в зависимости от изменения фик-
сированного базового размера пенсии. При 
досрочном отчислении студента или его 

переводе на иную форму обучения необхо-
димо известить об этом территориальный 
орган ПФР, осуществляющий пенсионное 
обеспечение, о наступлении обстоятельств, 
влекущих за собой изменение размера 
страховой пенсии.

Для получения данной надбавки пенси-
онерами должны быть оба родителя. Над-
бавка полагается как неработающим, так и 
работающим пенсионерам, но размер такой 
доплаты для каждой из этих категорий отли-
чается в связи с мораторием на индексацию 
фиксированной выплаты в отношении рабо-
тающих пенсионеров.

Доплату необходимо оформлять самому в 
ПФР. Если подать заявление в сентябре, при-
бавку назначат с октября. Деньги будут при-
ходить вместе с пенсией».

Родителям-пенсионерам полагается 
прибавка за детей-студентов

Мы с мужем пенсионеры. Наш сын учится в институте. Есть у нас какие-то права на 
повышенную пенсию в связи с этим?

Нестеровы, г. Талдом.
?

!
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 Организаторами выступи-
ли Министерство транспорта 
Российской Федерации, НИИ 
автомобильного транспорта, 
правительство Республики 
Башкортостан и администра-
ция г. Уфы. Основными целя-
ми мероприятия стали популя-
ризация профессии водителя 
грузовика, совершенствование 
профессиональных знаний, 
формирование среди участ-
ников дорожного движения 
стереотипов безопасного по-
ведения. Проведение конкурса 
является очень важной частью 
федерального проекта «Без-
опасность дорожного движе-
ния», национального проекта 
«Безопасные качественные 
дороги» и неотъемлемой час-
тью подготовки высококвали-
фицированных водителей.

Республика Башкорто-
стан как место проведения 
соревнований была выбра-
на не случайно. Регион при-
нимает активное участие в 
общероссийских отраслевых 

конкурсах профессионально-
го мастерства. Помог и опыт 
ГУП «Башавтотранс» в про-
ведении ежегодных респу-
бликанских состязаний среди 
водителей и кондукторов.

За звание лучшего води-
теля грузовика и призовой 
фонд в 1 000 000 рублей 
боролись более 50 участ-
ников из Москвы, Санкт-
Петербурга, Новосибирска, 
Екатеринбурга, Перми, 
Рязани, Сургута, Йошкар-
Олы, Нижнего Новгорода и 
еще 20 городов России.

Соревнования проводи-
лись в двух категориях: «Ав-
томобили до 10 тонн» (ГАЗ, 
КамАЗ) и «Автомобили 
свыше 10 тонн» (КамАЗ). 
Участники испытаний про-
демонстрировали свой уро-
вень профессионализма при 
прохождении по специаль-
ной трассе, теоретическую 
подготовку и знание пра-
вил дорожного движения 
на учебной базе автошко-

лы «Приоритет». Отдель-
ным критерием оценки во-
дителей стало испытание 
«Хрупкий груз», требующее 
навыков максимально акку-
ратного вождения.

Награждение победи-
телей прошло на террито-
рии парка «Конгрессный» 
в рамках международного 
конгресса «Транспорт и 
строительство».

На торжественной цере-
монии закрытия призеров и 
участников конкурса награ-
дили заместитель премьер-

министра правительства 
Республики Башкортостан 
Алан Марзаев, председа-
тель организационного ко-
митета конкурса, директор 
департамента государствен-
ной политики в области ав-
томобильного и городского 
пассажирского транспорта 
Министерства транспор-
та Российской Федерации 
Сергей Семенов, министр 
транспорта и дорожного 
хозяйства Республики Баш-
кортостан Александр Бу-
лушев, председатель жюри 

конкурса, заместитель пред-
седателя организационно-
го комитета конкурса, ге-
неральный директор ОАО 
«НИИАТ» Алексей Василь-
ков и директор ФБУ «Росав-
тотранс» Валерий Куликов.

В категории до 10 тонн 1-е 
место и 300 тысяч рублей за-
воевал Александр Климов 
из города Липецка. Вячеслав 
Колосовский из Череповца 
занял 2-е место, его приз - 
150 тысяч рублей. 3-е место 
и 50 тысяч рублей отправи-
лись в Нижний Новгород со 
Станиславом Кузевановым.

В категории «Автомо-
били свыше 10 тонн»: 1-е 
место занял Сергей Ан-
дрианов, уроженец Екате-
ринбурга, он выиграл 300 
тысяч рублей, 2-е место и 
150 тысяч рублей достались 
Петру Михайлову, прожива-
ющему в Сургуте, 3-е место 
и 50 тысяч рублей получил 
Антон Волохов из столицы 
Сибири - Новосибирска.

Лучший водитель грузо-
вика в категории «Автомо-
били свыше 10 тонн» Сер-
гей Андрианов не первый 
раз участвует в конкурсе. 
Самым сложным для него 
было справиться с волне-
нием. Сергей всем желает 
всегда верить в свои силы, 
не останавливаться на до-
стигнутом и не опускать 
руки. На вопрос, был ли он 
готов к такому завершению 
соревнований, он утвержда-
ет: «Я был готов! Я ехал по-
беждать!»

Татьяна Соловьева

Разница цен между лет-
ним и зимним дизелем в ряде 
регионов России уже состав-
ляет 10 рублей (зимний до-
роже). Морозоустойчивый 
дизель и раньше был дороже 
на 2 рубля, но не настолько 
же! Биржевая цена зимнего 
дизельного топлива всего за 
неделю выросла сразу на 5 
тысяч рублей за тонну. А за-
купочная цена на зимний ди-
зель в регионах подскочила 
сразу до 63-65 тысяч рублей 
за тонну. Раньше такого не 
наблюдалось.

В итоге в России сейчас 
сложилась ситуация, когда 
цены оптовые и розничные 
на дизельное топливо суще-
ственно выше, чем на бен-
зин. «А это ненормально», 
- отметили в Российском то-
пливном союзе.

Если раньше избежать де-
фицита морозоустойчивого 
дизеля зимой россиянам помо-
гало наличие на АЗС средних 
дистиллятов или заменителей 
дизельного топлива, то в на-
стоящее время их почти нет 
на внутреннем рынке - они все 
уходят на экспорт. Там нефтя-
ным компаниям продавать их 
выгоднее. Вот такое вот «на-
циональное достояние».

По прогнозам экспертов, 
цены на частных автоза-
правках будут, конечно же, 
гораздо выше, чем у опто-
виков, у АЗС от самих неф-
тяных компаний. В итоге на 
ряде заправок в России бу-

дут либо откровенно нажи-
ваться на автомобилистах, 
либо объявят о дефиците и 
замотают шланги.

Ситуация, прямо скажем, 
нерадостная. Тем более что 

зимний дизель необходим для 
фур, которые подвозят про-
дукты в сетевые магазины 
типа «Магнита», «Пятерочки» 
и других. Не скажется ли это 
на конечной цене продуктов?

Кроме того, дизтопливо, 
которое не подведет в мо-
розную погоду, нужно МЧС, 
коммунальным и медицин-
ским службам.

Значительная часть Рос-

сии расположена не на 
югах. Кое-где уже начало 
подмерзать, даже снег по-
шел в ряде регионов. Так 
что потребность в зимнем 
дизеле там есть уже сейчас. 
Как предполагается выхо-
дить из нынешней ненор-
мальной ситуации, когда в 
северной нефтедобываю-
щей стране большую часть 
зимнего дизеля пустили на 
экспорт? Интересно, кста-
ти, кому продают? Ведь 
Китаю и Индии морозо-
устойчивый дизель вроде 
бы в силу климатических 
условий не так уж и нужен.

Российский топливный 
союз уже предложил пути 
выхода из «дизельного 
кризиса». Во-первых, за-
крыть пока экспорт мо-
розоустойчивых сор тов 
дизтоплива. Во-вторых, 
договориться о поставках 
недостающего российско-
му рынку объема зимнего 
дизеля из Белоруссии.

Стоит ли запасаться 
морозостойким дизелем 
впрок? Эксперты считают, 
что рано паниковать. Все 
еще можно исправить. По-
хоже, что правительству 
России придется подклю-
читься и отрегулировать 
вопрос о зимнем дизеле. 
Определить, сколько мож-
но продавать за рубеж, а 
сколько нужно оставить 
дома.

Ольга Поплавская

Президент Российского топливного 
союза (РТС) Евгений Аркуша недав-

но предупредил, что в России может 
возникнуть дефицит зимнего дизеля. 
Дело в том, что российские нефтяные 

компании стали его экспортировать 
еще до начала холодов в больших объ-

емах. Желание заработать, когда на 
мировом рынке растут спрос и цена 
на нефтепродукты, понятно. Но чего 

ждать российским автомобилистам?

ЗИМНИЙ ДИЗЕЛЬ ДОРОЖАЕТ 
ИЗ-ЗА ЖАДНОСТИ ОЛИГАРХОВ

СПРАВКА «МН»

Главное отличие летнего и зимнего ди-
зельного топлива прослеживается в со-
ставе. В зимней марке содержатся де-
прессорные присадки, которые улучшают 
свойства горючего при отрицательных 
температурах. Чем выше процент приса-
док в составе, тем выше конечная стои-
мость дизтоплива и в то же время лучше 
низкотемпературные свойства.

В летнем топливе нет присадок, поэто-
му оно используется только при темпера-
туре до -5°C. При таком значении горючее 
начинает мутнеть, а при -10°C уже засты-
вает, забивая топливную систему.

Обычно разница в их стоимости состав-
ляла 2 рубля, сегодня - до 10 рублей. Тон-
на зимнего дизтоплива доходит в цене до 
65 тысяч рублей.

В УФЕ ОПРЕДЕЛИЛИ 
ЛУЧШЕГО ВОДИТЕЛЯ 
ГРУЗОВИКА РОССИИ

На территории комплекса «Уфа-Арена» с 18 по 20 
сентября 2022 года прошел Всероссийский кон-

курс профессионального мастерства 
«Лучший водитель грузовика».
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ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА СНЕЖАНЫ Г.

История Снежаны
«Мама мстит мне за то, что я не оправдала ее надежд»

Снежана роди-
лась в Новосибирске. 
Мама Ольга Юрьевна 
воспитывала ее одна. 
В трехлетнем возрас-
те, вспоминает Сне-
жана, мама записала 
ее в секцию фигурно-
го катания. Через три 
года они переехали в 
Москву. 

- Мама говорила 
мне, что я должна 
добиться высот в 
спорте, стать чем-
пионкой. Я занима-
лась по многу часов 
на катке. Каждый 
день. Практически 
без выходных и без 
отпуска. Другой 
жизни я не видела 
в течение десяти 
лет - до моих три-
надцати. С грустью 
наблюдала за свер-
стниками, которые 
беззаботно гуляли 
во дворе. А у меня 
даже друзей не 
было. В спорте нет 
друзей, есть только 
соперники, - расска-
зывает девушка. 

В общеобразо-
вательной школе, 
признается Снежа-
на, училась так себе. 
Уроки пропускала 
из-за спортивных тре-
нировок. В 15 лет - в 
сложном переходном 
возрасте - девчонка 
сорвалась. Она наот-
рез отказалась посе-
щать тренировки. За-
вела подружек, потом 
появился мальчик - 
первая любовь. Яркие 
эмоции и чувства и… 
беременность в 15 лет. 

- Да я совсем ничего 
не знала о жизни. И о 
физиологических осо-
бенностях девочек и 
мальчиков тоже была 
не слишком осведом-
лена. Мама, узнав о 
моей беременности, 
выгнала меня из дома. 
Подружка советова-
ла аборт. Я решила 

рожать. Позже мама 
пошла на примирение 
и пустила меня домой. 
Дочку я назвала Аде-
линой, - продолжает 
Снежана. 

Отношения с от-
цом ребенка у нашей 
героини в итоге разла-
дились. Договорились 
с мамой, что та будет 
заниматься воспитани-
ем внучки, а Снежана - 

зарабатывать, в итоге 
она сумела стать рас-
крученным блогером 
и имела неплохие до-
ходы. 

Проблемы нача-
лись, когда у нашей ге-
роини появился новый 
возлюбленный. 

- Он отличный па-
рень, прекрасно отно-
сится к моей дочери, 
которой сейчас три 
года. Мы хотим соз-
дать семью. Но моя 
мама считает, что я 
окончательно разру-
шу свою жизнь этими 
новыми отношения-
ми. Когда я ушла жить 
к своему парню, она 
просто не отдала мне 
Аделину. Мама напи-
сала на меня заявле-
ние в полицию о том, 
что я веду аморальный 
(по ее мнению) образ 
жизни и что мне нель-
зя доверять ребенка. Я 

одним тестом докажу, 
что не имею вредных 
привычек, в которых 
она меня сейчас обви-
няет, - уверена моло-
дая мать. 

Снежана, в свою 
очередь, написала за-
явление в полицию 
на собственную роди-
тельницу о похище-
нии ребенка, а также 
в органы опеки. По-

лиция пока ведет 
проверку обоих за-
явлений. В органах 
опеки Снежане 
сказали, что она в 
любой момент мо-
жет забрать свое-
го ребенка, закон 
- на ее стороне. 

- Мы приехали 
с моим молодым 
человеком заби-
рать дочку. У мамы 
в гостях оказался 
ее приятель, он на-
кинулся на меня, 
ударил - у меня 
синяк под глазом, 
губа разбита. Счи-
таю, что мама мне 

мстит за то, что я не 
стала чемпионкой, не 
оправдала ее надежд, - 
говорит молодая жен-
щина, резюмируя, что 
руки не опустит и бу-
дет бороться за свою 
дочь всеми законными 
способами. Бороться с 
родной матерью… 

История Галины Петровны
Внука хотят увезти за границу 

С не менее горькой 
историей обратилась в 
«МН» жительница не-
большого городка в 
Подмосковье Галина 
Петровна. 

Она рассказала о том, 
что ее дочь родила сына 
вне брака. Отец ребен-
ка имел вредные при-
вычки, несколько раз 
избивал беременную 
возлюбленную.

- Коленька, внук, ро-
дился с проблемами 
по здоровью. Мы его 
практически вытянули 
с того света. Он на ин-

валидности. Уже подро-
сток. Учится в общеоб-
разовательной школе, 
и неплохо (при его диа-
гнозе). Вдруг нежданно-
негаданно заявляется к 
нам в гости мать Коли-
ного отца - того самого, 
который избивал мою 
дочь во время беремен-
ности, а после рождения 
сына никак себя не про-
являл, ничем не помо-
гал, - вспоминает Галина 
Петровна, сетуя, «зачем 
вообще эту дамочку мы 
на порог пустили».

Но дамочка вела себя 
любезно. Вручи-
ла подарки, ска-
зала, что давно 
мечтала позна-
комиться с вну-
ком и общаться: 
родные же! 

- Мы люди 
простые, подво-
ха не заподозри-
ли. Подумали: ну 
пусть общается, 
раз хочет. Внук 
несколько раз 
съездил в гости к 
бабушке. После 
очередного ви-
зита туда он про-
сто не вернулся. 

Новая родственница по 
телефону заявила нам 
о том, что «он решил 
жить со мной». Общие 
знакомые сказали, что 
она собралась переез-
жать за границу. Якобы 
в той стране, куда она 
запланировала эмигра-
цию, людям с таким 
диагнозом, как у моего 
внука, выплачивают 
очень хорошее социаль-
ное пособие. Причем не 
только самому челове-
ку, но и тому, кто за ним 
ухаживает. «Вот она и 
решила увезти мальчи-
ка и жить на пособие», 
- подытожили знако-
мые. Не знаю, так это 
или нет. Но я в ужасе от 
того, что меня лишили 
внука, а мою дочь - сына. 
Бьем во все колокола, с 
тем чтобы наш мальчик 
вернулся домой! Его мо-
гут удерживать силой, 
держать на таблетках. 
Его мобильный теле-
фон отключен, - плачет 
пожилая женщина. 

Все три героини уже 
обратились в правоох-
ранительные органы. 
«МН» будет следить за 
их историями. 

У Снежаны из Москвы собственная мать похитила 
трехлетнюю маленькую дочь. Инну из элитного по-
селка в Подмосковье муж-миллионер лишил троих 
маленьких детей. У Галины Петровны и ее дочери 
Елены - они тоже из Подмосковья - внука и сына 
украла мать отца ребенка. Женщины разного возрас-
та, различного материального положения рассказали 
нам о своей боли, которую переживают в настоящее 
время. «МН» обратился к специалистам: что делать в 
такой ситуации пострадавшим, как им помочь?

« УКРАЛИ РЕБЕНКА! 
ПОМОГИТЕ!»

     Мнение эксперта
Ольга КОРОТИНАГЕССЕ, психолог высшей категории, эксперт института имени В.П. Сербского: 
- Ситуации с дележом детей - огром-ная трагедия для тех, у кого ребенка от-няли. Но еще большая трагедия - для самого ребенка, который становится предметом раздора и понимает это. Раз-рушенное физическое и психическое здоровье, психотравма на всю жизнь - вот результат взрослых семейных войн, в которых не может быть победителей. Со-ветую помнить об этом всем родителям и родственникам. 

Учитесь договариваться ради спокой-ствия, здоровья и будущего ваших детей, если вы их действительно любите, а не пытаетесь за их счет отомстить бывшим половинам, выстроить свое благополу-чие и т. д. 

История Инны
Бывший муж внушает детям, будто 
мама их бросила 

История Инны тоже 
может стать поучитель-
ной. Ей было 20 на мо-
мент знакомства с Ар-
кадием, ему - под 50. Он 
бизнесмен. Уверенный в 
себе, заботливый, умный. 
Ухаживал красиво. По-
женились. 

Инна родила троих 
детей-погодок: супруг 
хотел, чтобы семья была 
большая. На этом краси-
вая сказка заканчивается. 

- Муж все чаще уез-
жал «с партнерами по 
бизнесу», как он говорил. 
На несколько дней, на 

неделю, на месяц… Я по-
нимала: занятой человек, 
не вмешивалась. Но он 
стал чаще выпивать. Ста-
новился агрессивным, 
кричал так, что дрожали 
стены. Было страшно. 
Я умоляла, чтобы он за-
вязал с выпивкой, тише 
себя вел хотя бы при де-
тях. Он возражал: «Это 
мой дом, а кому не нра-
вится, катитесь на все че-
тыре стороны». Он очень 
не любит, когда ему де-
лают замечание или воз-
ражают, - поделилась с 
«МН» Инна. 

Когда женщина ска-
зала, что терпеть уста-
ла и подает на развод, 
взрослый мужчина 
выбросил ее из дома и 
из своей жизни. Детей 
оставил в своем огром-
ном рублевском особ-
няке с нянями. 

- Няни по-доброму и 
с огромным сочувстви-
ем относились ко мне и 
продолжают также от-
носиться. Они рассказы-
вают, что Аркадий лжет 
детям: «Мама вас броси-
ла». А детям - 4, 5 и 6 лет. 
Меня по распоряжению 
бывшего мужа к особня-
ку не подпускают его ох-
ранники, - плачет Инна. 
- Готовлюсь к судам, буду 
добиваться права воспи-
тывать своих детей. 

Виктория Катаева
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    Мнение эксперта
Ольга ЕВСТИГНЕЕВА, семейный юрист: 
- Похищением ребенка считается случай, когда его бе-рет любой человек без согласия одного из родителей (ба-бушка также считается похитительницей по закону). Можно обратиться и в органы опеки, но они, как правило, предла-гают решить вопрос в судебном порядке. Нужно написать заявление в полицию. Добивайтесь возбуждения уголовно-го дела всеми законными способами. 

Если детей забирает бывший муж, то это не считается похищением, так как оба родителя имеют равные права на общение с ребенком. Но и в этом случае вопрос нужно решать в судебном порядке. Подается иск в суд об опре-делении места жительства ребенка и определении порядка общения с ним для обоих родителей. 

ADOBESTOCK
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Лера Кудрявцева 
на днях призналась:

- Я всегда была 
эмпатом. Всегда 
переживала за все 
больше осталь-
ных.

И действитель-
но, внимательные 
зрители не раз были 
свидетелями того, как 
Лера, выслушивая осо-
бенно грустные, мрачные 
или шокирующие истории 
своих героев, не могла сдер-
жать слез. Ведь эмпатия - это 
способность ставить себя на 
место других людей, сопере-
живать им, погружаться в 
их эмоции. Благодаря это-
му Кудрявцева и пользуется 
особой любовью аудитории: 
ее неподдельные чувства вы-
зывают симпатию. Но сама 
телеведущая, оказывается, 
очень от этого страдает. Она 
рассказывала, что однаж-
ды даже попала в больницу 
из-за того, что ее буквально 
накрыла сильнейшая депрес-
сия:

- Дома лежала, понимала, 
жить не хочу. Не знаю, что 
со мной было. Смотрела в 
окно и думала: а если выйду в 
окно? Мне вообще было все 
равно. И я позвонила моей 
любимой Ирине Ивановне, 
заведующей клиникой не-

врозов. Она сказала: «Лера, 
быстро ко мне!» Я пролежа-
ла там месяц, по лайту анти-
депрессанты пила. В основ-
ном я там высыпалась, мне 
делали массаж. Но выходи-
ла я очень тяжело из этого, 
очень тяжело...

К слову, Кудрявцева во-
обще завсегдатай больниц: 
то у нее спина болит, то дав-
ление подскочило, то еще 
что-то стряслось. Друг теле-
дивы Отар Кушанашвили 
даже пошутил, что у Леры в 
год на ТВ «один день съемки, 
а остальные 364 дня она на 
больничном».

Такая же проблема и у ве-
дущего «России-1» Бориса 
Корчевникова. В передаче 
«Судьба человека» ему ча-
сто приходится сталкивать-
ся с драматическими ситу-
ациями, которые он тоже 
пропускает через себя. И в 
кадре бывает заметно, что 
Корчевников многие мо-
менты воспринимает очень 
близко к сердцу. Но телеве-
дущий считает, что это нор-
мально:

- Чем больше открыва-
ешься чужой боли или про-
блеме, тем больше тебе вос-
полнится.

Однако восполняется пока 
только список его болячек. 
Борису уже делали операцию 
по удалению опухоли в голо-
ве, потом спасали слуховой 
нерв... Может быть такое, что 
повышенная чувствитель-
ность и проблемы со здоро-
вьем взаимосвязаны?

- Безусловно, связь тут 
есть, - считает психолог Анна 
Ковалевская. - Все, наверное, 
слышали про психосоматику. 
Это когда психологические 
факторы влияют на физи-
ческое состояние человека, 
провоцируя иногда очень 
серьезные заболевания - от 

хронической гипертонии до 
онкологии. Эмпатия, с одной 
стороны, имеет свои плюсы. 
Люди с такой «суперспособ-
ностью» притягивают к себе 
других людей своей откры-

тостью, готовностью вы-
слушать и помочь. Они 

интуитивно знают, как 
ободрить человека, 
всегда находят для 
этого нужные слова. 
Еще одна выгода от 
эмпатии - это талант 
моментально рас-

познавать ложь, вы-
числять ненадежных, 

изворотливых людей. 
Однако постоянное про-

цеживание через себя чужих 
переживаний, полное под-
ключение к сложным ситуа-
циям могут вызвать сначала 
эмоциональное выгорание, а 
потом и депрессию, как это 
произошло с Кудрявцевой. 
Через какое-то время на-
чинают сыпаться функции 
организма - то сердце шалит, 
то аллергия неожиданно вы-
скочит. Но самое неприятное, 
что эмпатия нередко стано-
вится причиной психических 
расстройств. Поэтому таким 
людям, как я думаю, просто 
опасно работать в ток-шоу, 
где на их психику оказывает-
ся повышенное давление.

Лидия Мезина

Пока на Первом ка-
нале показывают «Го-
лос 60+», на киностудии 
«Мосфильм» уже сни-
мают детскую часть 
проекта, которая на 
этот раз опередила ос-
новной «Голос» (обыч-
но он выходил в эфир 
раньше). Видимо, там 
до сих пор не могут най-
ти замену Александру 
Градскому. А вот Свет-
лану Лободу, которая 
еще в феврале покинула 
Россию, в «Голос. Дети» 
заменили легко. Крес-
ло сбежавшей коллеги 
заняла певица MaкSим. 

Это будет ее дебют 
на шоу. В то время 
как два других на-
ставника - Баста 
и Егор Крид - там 
уже работали. По-
чему же тогда 
вместо Лободы не 
позвали артисток, 
которые уже име-
ют опыт в музы-
кальном проекте 

и полюбились зрителям 
- Пелагею, Нюшу или 
Полину Гагарину? По-
чему выбор пал именно 
на MaкSим?

- MaкSим имеет за 
плечами историю, кото-
рая непременно привле-
чет внимание зрителей, 
- говорит пиар-технолог 
Вадим Горжанкин. - Все 
помнят, что она долго 
болела, была даже в 
коме. Но ходили раз-
говоры, что дело яко-
бы вовсе не в какой-то 
тяжелой болезни, не 
в осложнениях после 
коронавируса, а в алко-

голизме. Ее снимки «до 
комы» народ активно 
обсуждал, кто-то там 
заметил какие-то отеки 
и прочее... Все, конеч-
но, захотят посмотреть, 
как же она сейчас вы-
глядит, как будет вести 
себя... В общем, пьет 
или не пьет? Это людям 
интересно. Кроме того, 
MaкSим является как 
бы равнозначной заме-
ной Лободе. Во-первых, 
они примерно одного 
возраста. Если бы вме-
сто Лободы пригласили, 
например, Вику Цыга-
нову, то это было бы 
странно. А вот MaкSим 
банально подходит по 
возрасту. Во-вторых, они 
поют в одном и том же 
стиле, репертуар в не-
котором роде можно на-
звать похожим. Внешне 
они, конечно, разные, но 
в целом возникает ощу-
щение, что это как бы 
одного поля ягоды.

М.Н.

Вести ее будет не 
Жанна Бадоева, кото-
рая как раз в «Жизни 
других» разъезжала по 
странам и континентам 
и выясняла, как там все 
устроено, а Евгений 
Кривцов. 35-летний мо-
лодой человек на теле-
видении уже полжизни. 
Неудивительно, если 
учесть, что его мама, Ла-
риса Кривцова, - легенда 
отечественного ТВ. Она 
возглавляла и утрен-
нее, и дневное вещание 
Первого канала, созда-
вала первые ток-шоу, 
буквально взрастила 
многих ныне популяр-
ных ведущих. Вывела 
на орбиту и сына...

Теперь Евгений бу-
дет колесить по род-
ным просторам и узна-
вать, как живут люди в 
разных уголках России, 
что едят, как воспиты-
вают детей, чем гордят-
ся, о чем думают, что 
их вдохновляет. И по-
чему они всем сердцем 
любят не только свою 
страну, но и малую ро-
дину - свой край, город, 
поселок, деревню.

- Мы хотим пока-
зать не местные кра-
соты, а то, как живет 
обычный человек, и 
почему ему хорошо и 
интересно именно в 
своем регионе, чем он 
занимается и чем ды-

шит, - говорит Крив-
цов. - Это искренние 
истории и неприкра-
шенный быт. К приме-
ру, супруги-москвичи, 
которые решили пере-
квалифицироваться в 
деревенских жителей. 
Вместе с пятью деть-
ми они переехали в 
Ярославскую область, 
построили дом, завели 
скот и счастливо живут. 
Или семья смотрите-
лей маяка, живущая во 
Владивостоке, со сво-
им оригинальным, но 
чарующим бытом. А 
еще истории про охот-
ников, дрифтеров, ка-
юров и других людей 
необычных профессий, 
любящих свое дело и 
родные места. Нашей 
задачей и было пока-
зать их жизнь без при-
крас, но увлекательно 
и с любовью к разным 
уголкам России.

Ирина Иванова

« ГОЛОС. ДЕТИ»: 
почему MaкSим 
заменила Лободу?

Программа «Жизнь других», в свое время 
полюбившаяся зрителям, сейчас не вы-
ходит - неактуальна. Но свято место пусто 
не бывает. В октябре на Первом стартует 
новая программа, которая получила на-
звание «Жизнь своих».

Кудрявцева  
и Корчевников 
сгорают на работе

Ведущая сразу двух телешоу НТВ «Секрет на миллион» и 
«Звезды сошлись» подвергает себя серьезной опасности. 
Как и ее коллега Борис Корчевников, который ведет на 
«России-1» передачу «Судьба человека»...

Певица, которая сумела оправиться 
после тяжелой болезни, стала новым на-
ставником детской версии музыкального 
шоу Первого канала. Благодаря этому 
перед артисткой открываются захваты-
вающие перспективы...

Вместо «других» 
увидим «своих»
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ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА MAКSИМ
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Броня не спасла...
Накануне гибели Сергей 

Пускепалис был страшно 
загружен. Сначала в каче-
стве худрука ярославского 
театра имени Волкова от-
крывал XXII международ-
ный театральный фестиваль, 
поздравлял участников, по-
том еще два дня был занят 
то фестивальными делами, 
то неотложными встречами. 
Успел поучаствовать в инау-
гурации нового губернатора 
Ярославской области. 
И вот наконец 20 сентя-
бря смог заняться чем-
то личным... А личное 
для него - помощь на-
шим воинам в Донбас-
се. Актер купил для них 
бронированный микро-
автобус - списанную, но 
еще исправную, на ходу 
инкассаторскую маши-
ну. Загрузил ее термо-
бельем и другими очень 
нужными на фронте ве-
щами и вместе с водите-
лем театра Александром 
Синицыным выехал в 
сторону Москвы. В сто-
лице планировалось 
перекрасить броневик в 
камуфляжную расцвет-
ку и передать его тем, 
кто перегонит ценный 
подарок в Донбасс. Увы, 
до Москвы актер так 
и не добрался: микро-
автобус, в котором он 
ехал, внезапно вылетел 
на встречную полосу и 
столкнулся с груженой фурой. 
Пускепалис и его водитель 
погибли на месте. Водитель 
фуры получил травмы и по-
пал в реанимацию. Причины 
аварии все еще выясняются. 
Но по мнению экспертов, 
Александр Синицын, привык-
ший управлять театральной 
легковушкой, не учел того, 
что бронированный инкасса-
торский автомобиль требу-
ет особой осторожности. Он 
очень тяжелый как раз из-за 
установленной брони, манев-
рировать на нем сложно, даже 
сложнее, чем на грузовике. 
Такие машины непредсказу-
емо ведут себя на поворотах, 
при превышении скорости 
кренятся на бок, из-за чего 
их может занести в сторону... 
Броневик Пускепалиса как 
раз и занесло. На повороте он 
задел бортом встречный гру-
зовик, перевернулся, полетел 

под колеса следующего грузо-
вика - многотонной фуры. И 
был смят в лепешку, несмотря 
на всю свою броню...

Отказывался 
сниматься 
в Голливуде

Сергея Пускепалиса все 
знали по фильмам «Простые 
вещи», «Как я провел этим ле-
том», «Битва за Севастополь» 
и многим другим. Их более 70 
в послужном списке актера. 

Он много играл в театральных 
постановках и в столице, и в ре-
гионах. Ставил спектакли как 
режиссер, причем тоже по всей 
стране. Некоторыми театрами 
успел поруководить - магни-
тогорским драматическим и 
ярославским академическим. 
То есть как профессионал он 
был постоянно на виду и на 
слуху. Но вот каким он был 
человеком, стало открываться 
только после его гибели. По-
тому что Пускепалис не очень 
любил про себя рассказывать. 
И не совершал ничего такого, 
чтобы кто-то что-то рассказы-
вал о нем против его воли: не 
ставил эпатажные постановки, 
не был замешан в скандалах, 
которыми в последнее время 
полнится театральный и ки-
ношный мир. В общем, для 
светской хроники он не пред-
ставлял особого интереса. По-
этому только сейчас актер и 

раскрывается для широкой 
публики именно с человече-
ской стороны. Многие вдруг 
заинтересовались, а почему 
он собственно Пускепалис? И 
отчество такое странное - Ви-
тауто?

Просто не все помнят, как 
в одном из интервью Сергей 
рассказывал:

«Папа у меня литовец, мама 
- болгарка. А когда у меня 
спрашивают, кто я, отвечаю: 
русский болгарско-литовской 
национальности».

Он действительно был 
русским по складу души. 
И с гордостью говорил:

«Больше нет ни одной 
национальности, которая 
носила бы такой харак-
тер. Русский - это добрый. 
Русский - это смекали-
стый. Русский - это силь-
ный. Русский - это сенти-
ментальный. И русский 
- это щедрый».

Если говорить о силе, 
то он ею в полной мере 
обладал. Причем прежде 
всего в духовном смысле. 
Например, Пускепалису 
часто предлагали роли 
в западных фильмах и 
сулили при этом весьма 
соблазнительные гонора-
ры. Но он негодовал, что 
русских в том же Голли-
вуде всегда изображают 
злодеями или придурка-
ми. Поэтому из принципа 
отказывался сниматься в 
голливудских проектах, 
несмотря на солидные 

деньги, которые мог бы зара-
ботать. И это сильно!

А еще недавно его 
звали из Ярославля, 
где в последние годы 
он был худруком мест-
ного театра (кстати, 
исторически - само-
го первого в России), 
в Москву, предлагали 
очень высокую долж-
ность. А он в ответ: «Я 
свой театр не брошу!» 
И отказался. И это 
тоже сильно...

Или, например, если 
взять такую черту, как 
щедрость. Друзья ак-
тера говорят, что он всем всег-
да помогал. Никогда не жалел 
ни денег, ни времени, ни других 
своих ресурсов. После начала 
спецоперации со всех своих 
заработков начал делать от-
числения на нужды бойцов в 
Донбассе. Может, поэтому в 

2022-м он нахватал себе рабо-
ты выше крыши - снялся аж в 
10 фильмах! Старался поболь-
ше заработать, чтобы поболь-
ше помогать...

Сын привел в кино
А сентиментальность? Ког-

да его жена Елена рожала, 
Сергей несколько часов про-
стоял под окнами родового 
зала. В окно ему и сообщили, 
что родился мальчик. «Гле-
бушка!» - воскликнул Пуске-
палис, заранее придумавший 
имя для сына. Воскликнул и 
упал в обморок. Вот таким он 
был сентиментальным.

Кстати, с Еленой у акте-
ра был второй брак. Первый 
раз он женился еще во время 
учебы в Саратовском теа-
тральном училище на сокурс-
нице Эльвире Данилиной. Но 
очень быстро оба поняли, что 
ошиблись, поэтому развелись. 
Сергей сосредоточился на ка-
рьере. Но однажды поехал в 
Железноводск на встречу вы-
пускников театральной сту-
дии «Муравейчик», в которой 
он занимался в детстве. И уви-
дел Елену Петрову. Он знал 
ее еще девчонкой. И вдруг 
- нате вам - девчонка, оказы-
вается, выросла. И обзавелась 
неземным обаянием. Сергей 
влюбился. И сразу же поду-
мал: «Будет моей женой». Так 
и вышло. Причем пожениться 
влюбленные планировали ле-
том. Но мама актера заявила, 
что в жару нормальный холо-
дец не сваришь. Пускепалис 
послушно перенес свадьбу на 

февраль. В семье потом шу-
тили, что женился он из-за 
холодца. Однако прожили су-
пруги в абсолютной любви с 
1991 года и до самого конца...

Сергей из-за своей беспо-
койной работы постоянно 
мотался по стране: то он в Мо-

скве, то на Урале, то в Сибири, 
то в Ярославле. В последний 
год еще и в Донбасс стал по-
стоянно ездить. Вместе с писа-
телем Захаром Прилепиным 
они там устраивали творче-
ские вечера, встречи, фестива-
ли. А Елена оставалась в род-
ном Железноводске. И хотя 
в актерской среде мало кто 
отличается верностью и по-
стоянством, Пускепалис этим 
как раз и отличался. Жену он 
боготворил. И когда была воз-
можность, брал ее с собой на 
съемки или на гастроли.

Они с супругой очень гор-
дились сыном. И надо же было 
такому случиться, что именно 
Глеб проторил отцу дорогу в 
кино, о котором Пускепалис 
долгое время и не помышлял. 
Он обожал театр, все время 
посвящал ему. Снялся только в 
«Прогулке» Алексея Учителя 
в эпизоде. Но в 2003-м сын Глеб 
прошел пробы в фильм Алек-
сея Попогребского и Бориса 
Хлебникова «Коктебель». Он 
был еще подростком. Поэтому 
папа сопровождал его на съем-
ки в Крым. Там Пускепалис, 
конечно же, подружился с По-
погребским. И тот вскоре по-
звал его в картину «Простые 
вещи». На главную роль! Так и 
пошло-поехало.

Звезды не приехали
Прощание с Сергеем Пу-

скепалисом прошло в Ярос-
лавле, в театре, которому он 
служил последние годы. Из-за 
потока желающих почтить 
его память на площади перед 
театром пришлось перекрыть 
автомобильное движение. А 
вот из знаменитостей приеха-
ли только Андрей Мерзликин 
и Сергей Степин. Хотя траур-
ные речи и посты с соболезно-
ваниями в соцсетях сразу после 
гибели выдали Ольга Кабо, 
Павел Прилучный, Сергей 
Безруков, Екатерина Климо-
ва, Константин Хабенский и 
многие другие звезды. Все они 
отзывались о Сергее - «близ-
кий друг», «настоящий мужик», 
«теплый, светлый человек», 
«необыкновенный», «талант-
ливый», «большая потеря»... 
А времени проститься не на-
шлось. Впрочем, Пускепалису 
уже все равно, кто приехал, а 
кто нет. Да и в любом случае 

он простил бы своих 
друзей. Говорил же, 
что русский человек 
- добрый. А он счи-
тал себя русским...

Из Ярославля 
гроб с телом акте-
ра перевезли в Же-
лезноводск. Там его 
дом, его семья. Там 
покоятся его роди-
тели. Рядом с ними 
решили похоронить 
и Сергея Пускепали-
са. Его жена Елена 
должна была про-

изнести траурную речь, но от 
горя не смогла вымолвить ни 
слова. Как и сын Глеб. Однако 
их тяжелое молчание и без-
звучные слезы - это самый 
красноречивый признак люб-
ви и привязанности...

Лидия Мезина
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Это тот случай, когда в смерть человека трудно поверить 
даже спустя время. Он ведь был здоров, полон сил и энергии. 
Всего 56 лет... А еще это тот случай, когда о человеке говорят 
только хорошее не потому, что умер, а потому что он очень 
достойно жил...

ЛИЧНЫЕ ТАЙНЫ 
СЕРГЕЯ ПУСКЕПАЛИСА

С женой Еленой

В сериале «Шифр»
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В театральной среде на-
копились темы, требующие 
анализа и разъяснений. Разо-
браться с новостями нам по-
мог известный режиссер и 
знаток закулисья Андрей Жи-
тинкин. Первым делом мы 
спросили у него про Филиппа 
Киркорова, который со свой-
ственным ему напором стре-
мится к актерской карьере. 
Он стал регулярно посещать 
различные внутренние меро-
приятия в храмах Мельпоме-
ны. Отметился на открытии 
сезона в Театре сатиры, по-
бывал на вручении премии в 
Театре наций, после чего со-
общил, что планирует высту-
пить в этом театре не только 
как певец, но и сыграть драма-
тически-музыкальную роль.

- Он может принять уча-
стие в какой-нибудь постанов-
ке как приглашенная звезда, 
- говорит Житинкин. - Может 
выйти в каком-либо спекта-
кле, что-то спеть. Может даже 
арию в драматической поста-
новке. Но это будет разовая 
акция. Какой-то пиар-ход. А 
всерьез работать... Я не очень 
в это верю. Потому что су-
ществует репертуарная сет-
ка. Сможет ли он в эту сетку 
встроиться, сможет ли тащить 
репертуар? Сможет ли он со-

вмещать свой гастрольный 
график с работой в театре? 
Вряд ли. Кроме того, для дра-
матической роли, особенно 
для главной, у него не хватит 
дикции, голоса и темпера-
мента. Потому что тут нужен 
не вокальный темперамент. 
Вспомним, сколько лет под-
ряд Алла Пугачева, его быв-
шая супруга, объявляла, что 
сыграет в театре. Для нее даже 
была придумала роль певицы. 
Но ничего не случилось, по-
тому что Пугачева понимает, 
что театр - это огромные фи-
зические затраты, на это при-
дется потратить очень много 
времени и сил. А зал драмати-
ческий - маленький, до тысячи 
мест, это не концертный зал. 
Поэтому выручка от билетов 
скромнее... То есть за колос-
сальную работу она получит 
совсем не те гонорары, к ко-
торым привыкла как певица. 
Вот и у Филиппа Киркорова, 
как я думаю, все находится на 
уровне разговоров и пиара.

Ну а пока Киркоров ведет 
эти театральные разговоры, 
Мирослава Карпович вне-
запно решила отказаться от 
роли в спектакле «Косметика 
врага», где она играла вместе 
с Павлом Прилучным. С ним 
у актрисы вроде как были 

романтические отношения. 
Но Павел недавно женился 
на другой - его избранницей 
стала партнерша по сериа-
лу «Клетка» Зепюр Брутян. 
Вероятно, из-за этого Карпо-
вич и решила распрощаться 
со спектаклем, где ей прихо-
дится много и страстно цело-
ваться с Прилучным. Как это 
расценить?

- В стационарном театре 
такие демарши совершенно 
не поощряются, - отмечает 
Андрей Альбертович. - Су-
ществует ведь трудовая дис-
циплина. Да и вообще это 
вопрос профессионализма. 
Мало ли что там в личной 
жизни у актеров происходит! 
Иногда и супруги, занятые в 
одном спектакле, бывают в 
ссоре. Но они все равно долж-
ны выйти на сцену и играть 
любовь. Причем делают это 
так, что зритель уверен: у них 
в семье все прекрасно. А они 
на самом деле могут даже не 
здороваться друг с другом!.. 

Но с антрепризами история 
иная. Там актеры на контрак-
тах, общей трудовой дисци-
плины нет. И все зависит от 
капризов звезды. Звезда мо-
жет заявить: «С этим партне-
ром играть не стану». Если 
продюсеру нужна эта актри-
са или нужен этот актер, он 
условие выполнит.

Карпович, видимо, может 
себе позволить покапризни-
чать и отказаться от работы. 
А ведь есть артисты, которые 
работу теряют по решению 
начальства. Так, в Театре им. 
Ермоловой продолжается 
эпопея с увольнениями. На-
помним, что еще в прошлом 
году руководство театра со-
кратило труппу на 18 человек. 
Уволенные винили во всем 
худрука Олега Меньшикова: 
мол, неугодным артистам он 
ролей не дает, а потом избав-
ляется от них по причине того, 
что они не заняты в спекта-
клях. Но теперь увольняют 
уже и тех, кто, в общем-то, 

был при деле. Например, Все-
волод Болдин, известный зри-
телям по сериалам «Таксист-
ка», «Маргоша» и ряду других, 
играл в постановках «Реви-
зор» и «Демон». А теперь не 
играет. По словам актера, 
перед отпуском он получил 
СМС-сообщение от отдела 
кадров: мол, забирайте свою 
трудовую книжку...

- Причины такого реше-
ния руководства и уж тем бо-
лее такого отношения ко мне, 
мне неизвестны, - говорит 
Болдин. - Как итог, «Ревизор» 
снят с репертуара. «Демон» 
тоже на волоске. Я потерял 
ежемесячный оклад в 24 ты-
сячи рублей, моя трудовая 
книжка теперь лежит дома. 
А театр погряз в судах из-за 
незаконных действий худру-
ка и директора в отношении 
артистов труппы.

- Конечно, не очень дели-
катно дирекция ермоловско-
го театра убрала сразу такое 
количество актеров, - счи-
тает Житинкин. - Никто не 
посоветовался с актерским 
профсоюзом. Никого из ак-
теров документально не опо-
вестили об увольнении за два 
месяца, как это полагается. 
Просто прислали эсэмэску! 
Актеры понимали, что это не-
законно. Они объединились и 
стали выигрывать суды. Они 
все сейчас восстановятся в 
театре, включая и Всеволода 
Болдина. Но дирекция будет 
их ловить, то есть делать так, 
чтобы найти причину для по-
вторного увольнения. Это, к 
сожалению, такие игры, ко-
торые не имеют отношения 
к искусству. Это путь интриг...

Лидия Мезина

Диану Арбенину пригласи-
ли выступить на частном ме-
роприятии в одном из клубов. 
Однако поднявшись на сцену, 
певица начала не петь, а за-
читывать и комментировать 
список требований, которые 
ей якобы выкатили органи-
заторы:

- Во-первых, мне нельзя 
находиться в банкетных зо-
нах в присутствии гостей. Во-
вторых, должна оперативно 
- черт возьми! - посещать ту-
алетную зону, курительные и 
другие места скопления гостей. 
Дальше - за порчу имущества с 

меня возьмут 50 тысяч рублей. 
Думаю, что бы сломать... По-
сле выступления оперативно 
освободить гримерное поме-
щение. Наверное, блин, я там 
останусь. Конечно, рокеры-то 
не помыты, вести себя не уме-
ют, одеваться не умеют, бухие 

постоянно...
После этого Арбенина 

скомкала лист, на котором 
были напечатаны правила, 
и выбросила его, послав по 
всем известному адресу ор-
ганизаторов торжества. Все 
произошедшее было снято 
на видео и выложено в Cеть. 
Народ, конечно, и смеялся, и 
удивлялся, ведь обычно ар-
тисты выдвигают райдеры 
заказчикам, а не наоборот. 
Неужели подобные списки - 
нормальная практика?

- Нет, конечно, - просве-
тил нас звездный промоутер 

Сергей Лавров. - Более того, 
Арбениной тоже никакие 
условия не выдвигали. Я по-
ясню. Они (группа «Ночные 
снайперы». - Ред.) выступали 
в банкетном зале ночного 
клуба, где регулярно прохо-
дят стриптиз-шоу. А стрипти-
зерши очень часто, когда они 
работают, выходят в зал к 
клиентам, которые их пома-
нили деньгами, садятся к го-
стям на колени... Ну и дальше 
все пошло-поехало! Скорее 
всего, администрация клуба 
напечатала требования не 
выходить к гостям, не задер-
живаться в туалетных и ку-
рительных комнатах, после 
выступления быстренько уе-
хать домой и прочее для тан-
цовщиц стриптиза! Это объ-
явление повесили на двери 
гримерки. А Арбенина, кото-
рая зашла в гримерку и уви-

дела это объявление, решила 
сделать хайп. И она добилась, 
чего хотела. Другое дело, что 
добилась каким-то не очень 
красивым способом. Она со 
сцены все озвучила. Не знаю, 
насколько приятно это было 
имениннику, на чьем дне рож-
дения она выступала. Я по-
смотрел видео и обратил вни-
мание, что народ-то в зале от 
этой акции Арбениной был 
не в восторге. Люди деньги 
заплатили артистке за то, 

чтобы она пела, а не чушь не-
сла со сцены. Причем деньги 
заплатили немалые, потому 

что эта артистка стоит не-
дешево. Думаю, она взяла 
за день рождения 3-5 млн 
рублей.

- А вот Сергей Шнуров 
признался, что за недав-
ний концерт в Лужниках 
он выручил аж 120 млн 
рублей. Это реальная 
сумма?

- Вот в то, что Шнуров 
столько заработал, я верю. 
Лет пять назад у него был 
огромный стадионный тур, 
на котором он заработал 
колоссальные деньги. Но 
потом у Шнурова был рез-
кий спад. Он ударился в по-
литику. У него заказников 
совсем мало было, а кассо-
вых концертов совсем не 
стало. Ну а сейчас он вроде 

снова в тренде.
-А кто с ним может срав-

ниться по заработкам?
- Сергей Жуков и его 

«Руки вверх!» пользуются 
просто бешеным спросом, 
запросто собирают аншлаги 
во дворцах спорта. Для меня 
это нонсенс, ведь казалось 
бы, взрослый тучный дядька 
поет детским голоском. Ну 
что это вообще? А он огром-
ные залы собирает!

М.Н.

Киркоров станет 
звездой театра?
Король эстрады заявил о намерении стать королем 
классической сцены. В то время как некоторые актеры роли 
теряют. Кто - по собственному желанию, а кто-то - по воле 
сурового худрука...

Диана Арбенина обнародовала безумные на ее взгляд 
требования, которые ей якобы выдвинули заказчики частной 
вечеринки. За выступление, кстати, Диане выплатили весьма 
солидный гонорар. Но он не идет ни в какое сравнение с тем, 
что сумел заработать ее коллега...

Арбенина получила шумиху, 
а Шнуров - куш
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В то, что Алене Свиридовой исполнилось 60 лет, поверить трудно. Она стройна 
и энергична, жаждет новых знаний и впечатлений, устремлена в будущее, по-
прежнему пишет песни и дает концерты, ездит на гастроли и путешествует по 
миру. Более того, у певицы, несмотря на вроде бы солидный возраст, активная 
личная жизнь…

Алена Свиридова принци-
пиально не делает пластиче-
ских операций и уколов кра-
соты. И не из-за того вовсе, 
что считает свое лицо и фигу-
ру идеальными, а потому что 
уверена: человек должен быть 
естественным - таким, какой 
он есть на самом деле. Однако 
при этом и образ жизни, и об-
раз мыслей певицы содейству-
ют тому, что она и так, без ка-
ких-либо особых ухищрений, 
всегда прекрасно выглядит.

«Всегда иду другим 
путем»

Свой юбилей Алена встре-
тила вдали от дома - в Каре-
лии, куда отправилась вместе 
с небольшой экскурсионной 
группой.

- Я в этом месте не 
была, и мне хотелось по-
лучить новые впечатле-
ния, - призналась нам пе-
вица. - Так что я отметила 
день рождения в лесу. Я не 
люблю юбилеи, свадьбы 
да и любые торжествен-
ные мероприятия, на ко-
торых надо соблюдать 
какой-то протокол и ты 
вынуждена веселиться. Я 
всегда иду другим путем.

А вот то, что любит 
Свиридова, так это путе-
шествовать, и уже посети-
ла немало стран.

- Если и стоит тратить 
деньги, то на путешествия, - 
рассуждает она. - Неугомон-
ное тело требует движения, а 
пытливый ум - информации. 
А также новых впечатлений, 
друзей, новой еды и красоты. 
Никогда не знаешь, что по-
служит отправной точкой 
для осознания чего-то очень 
важного для тебя. Или позво-
лит понять, что тебе не нужно. 
Кстати, самая большая ра-
дость - это отсутствие плани-
рования. Ты все делаешь по 
сиюминутному желанию, не 
ждешь результата и поэтому 
радуешься всему, что происхо-
дит. И самое интересное - что 
все вдруг складывается наи-
лучшим образом…

«Я - то, что есть сейчас»
Как мы уже отметили, Сви-

ридова спокойно относится к 
своему возрасту, не делает ни-
каких пластических операций. 

Нам Алена раскрыла секрет 
своего отличного самочув-
ствия.

- Я знаю, что после 25 мно-
гие девушки начинают парить-
ся по поводу своего возраста, 
- говорит певица. - И дальше 
начинаются страдания и мета-
ния. Но это все не так. Я во всех 
своих интервью хочу возраст 
реабилитировать, доказать, 
что возраст - это не болезнь, 
это наше естественное состо-
яние. Это то количество энер-
гии, которое в нас есть. Где мы 
ее берем - это другой разговор, 
у всех по-разному. Но если мы 
позволяем огню внутри себя 
затухнуть, вот тогда мы старе-
ем. А в него надо подкидывать 
дрова… Я тоже не железный 
человек, у меня бывают паде-

ния. С возрастом перестаешь 
хотеть казаться лучше. Мы 
все время хотим казаться луч-
ше. Именно казаться! Но в 
какой-то момент я поняла, что 
я - это то, что я есть сейчас. Я 
уже не буду лучше. Вот этот 
винегрет - это я, нравится мне 
это или нет. Хотела бы я быть 
умнее, красивее, лучше - нет, 
этого не получится. Ты вдруг 
перестаешь выпендриваться 
перед самим собой. И сразу на-
чинаешь воспринимать жизнь 
по-другому. Наша жизнь полна 
событий, которых мы просто 
не замечаем, они проходят - и 
все. Мы можем завтракать с се-
мьей, например, сказать какие-
то важные слова, при том даже 
не заметить их. Но эти воспо-
минания все равно живут в нас. 
Наша память избирательна и 
порой помнит то, чего нам бы 
и не совсем хотелось. Наша 
жизнь прекрасна, мы только 
должны ее не профукать!..

«Интересно пробовать 
себя во всем»

Алена Свиридова с детства 
увлекалась музыкой, окон-
чила музыкально-педагоги-
ческое отделение Минского 
педагогического института. 
Во время учебы вела вокаль-
ную студию и пела в женском 
вокально-инструменталь-
ном ансамбле при профкоме 
Минского механического 
завода им. С.И. Вавилова. И, 
кстати, сейчас она снова учит-
ся. В прошлом году артистка 
поступила на Высшие курсы 
сценаристов и режиссеров.

- Я столько раз ездила на 
кинофестивали, столько смо-
трела там новых фильмов, 

столько их оценивала, ана-
лизировала: а как бы я это 
сделала, как сняла бы эту 
историю, что в конце кон-
цов решила осуществить 
то, о чем так давно и мно-
го думала, - рассказывает 
Алена. - Но профессия ре-
жиссера требует профес-
сиональных знаний. Учусь 
в мастерской Владимира 
Ивановича Хотиненко, 
к которому давно испы-
тываю теплые чувства, 
с ним безумно интерес-
но. Вообще мне всегда 
было интересно попро-
бовать себя во всем. Я и 

в театре работала, и в кино 
снималась. А в детстве хотела 
стать художником. Но сейчас 
этим серьезно не занимаюсь, 
у меня пока только одна кар-
тина «Домик в деревне». На 
самом деле нельзя объять 
необъятное. Вот эти все удо-
вольствия - это то, что достав-
ляет мне громадную радость 
и думы о будущем. Например, 
у меня есть желание написать 
роман, и картины написать, 
и вот такие песни сочинить. 
Эти «игрушки» позволяют 
видеть свою жизнь в буду-
щем. Если посмотреть в мой 
паспорт, то вроде я должна 
сидеть и вспоминать, как мо-
лоды мы были, а у меня такое 
чувство, что у меня все еще 
впереди… Вообще, рисовать 
картины можно до глубокой 
старости, а вот скакать в ко-
роткой юбке по сцене - здесь 
уже имеется некое ограниче-
ние. Так что у меня есть запас-
ной аэродром.

«Детей надо 
не ограждать, а 
предупреждать»

У Алены Свиридовой двое 
сыновей. Старшему Василию 
от первого брака в следую-
щем году исполнится 40 лет. 
Он программист, живет за гра-
ницей. Младшему Григорию - 
18. И у артистки к воспитанию 
детей есть свой собственный 
подход.

- Как-то младший сын мне 
заявил, что я мало времени 
ему уделяю, - вспоминает Сви-
ридова. - А мы же артисты, у 
нас график работы ненорми-
рованный. Поговорили с ним. 
Спросила: «Я не должна быть 
артисткой, я должна сидеть 
все время с тобой, помогать 
делать уроки, ограждать тебя 
от всех жизненных трудно-
стей? Да? А потом ты вырас-
тешь и уйдешь от меня. А с 
чем тогда останусь я? Ты хо-
чешь, чтобы было так?» И он 
тогда задумался над тем, что у 
меня есть своя жизнь и она не 
должна быть принесена ему 
в жертву… Мы должны во-
время ставить эти вопросы. 
Сейчас принято детей опекать 
даже во взрослом возрасте и 
объяснять это тем, что нынче 
время другое. Но детей надо 
не ограждать, а предупреж-
дать. Они должны знать, что 
происходит вокруг. И уметь 
преодолевать препятствия...

Что касается личной жиз-
ни артистки, то уже больше 
десяти лет она встречается с 
бизнесменом Давидом Варда-
няном. Про то, узаконили они 
отношения или нет, Алена не 
рассказывает. Но на светских 
мероприятиях они всегда по-
являются вместе.

«Жизнь - это движение»
Много времени Алена уде-

ляет своему здоровью. Зани-
мается спортом, следит за пи-
танием, ведет активный образ 
жизни.

- Каждый раз, когда меня 
спрашивают про секрет 
стройной фигуры, я отвечаю: 

«Друзья, не сидите на попе 
ровно!» - говорит Свиридо-
ва. - Если вы начнете что-то 
делать, то поверьте, у вас 
не будет времени что-то за-
едать. Жизнь - это движение. 
Я, например, вчера ни разу не 
присела: встала в семь утра и 
носилась до позднего вечера... 
И не забывайте о спорте. Я 
много хожу пешком. Этот вид 
активности многие могут себе 
позволить.

А еще Алена Свиридова за-
каляется.

- Я каждое лето живу в 
Крыму на даче и обливаюсь 
холодной водой, - поясняет 
артистка. - Просто в нашем 
деревенском лодочном коо-
перативе, где я плаваю и за-
гораю, нет душа с пресной 
водой, как на приличном ку-
рорте. Зато каждый поставил 
себе бочку, наполняет ее во-
дой из родника, которая течет 
не переставая, и принимает 
свой собственный душ. С тех 
пор, как я стала все лето про-
водить у моря, я перестала 
болеть. Ни разу не заболела 
ни ОРВИ, ни гриппом. Когда 
началась пандемия, мне попа-
лась на глаза информация про 
одного человека. Его зовут 
Вим Хофф. У него огромное 
количество рекордов Гиннес-
са по нахождению в экстре-
мально низких температурах. 
А он уже далеко не молод. Там 
была методика, как приучать 
себя не бояться холода, вот я и 
решила попробовать. В усло-
виях городской жизни вполне 
достаточно обычного душа. 
Сначала горячий - разогреть-
ся как следует, потом перейти 
на холодный. Медленно с ног - 
и все выше, а не наоборот, как 
принято у нас. И оказалось, 
что тело очень даже хорошо 
это воспринимает, никаких 
бр-р-р! А через пару дней уже 
стало комфортно и, о чудо, со-
всем не холодно! Растираешь-
ся полотенцем - свежа и бодра. 
Так что теперь это вошло в 
привычку, причем очень при-
ятную. Всем советую…

Яна Невская
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етей надо

   Алена Свиридова: 
«Возраст - это не болезнь, 

не надо с ним бороться»
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С младшим сыном Григорием
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По сути, конечно, это 
должно было бы быть звание 
«Герой Советского Союза». 
Но, увы, той великой страны, 
где совершили свой подвиг 
молодогвардейцы, уже нет 
на картах мира. Как нет до 
сих пор абсолютно точной 
картины происшедшего в 
Краснодоне в 1942-1943 годах. 
Именно поэтому имя Третья-
кевича - настоящего комисса-
ра молодогвардейцев - одно 
время было ошельмовано, а 
потом десятилетиями замал-
чивалась его выдающаяся 
роль в «Молодой гвардии». 
Но справедливость в итоге 
восторжествовала, пусть и 
спустя 80 лет...

Олег Кошевой не 
был комиссаром...

С детства и юности мно-
гие из нас любят героев 
«Молодой гвардии». По од-
ноименному роману А. Фа-
деева и фильму режиссера 
С. Герасимова мы помним, 
что юными комсомольцами 
подпольная организация в 
оккупированном фашиста-
ми Краснодоне была созда-
на осенью 1942 года. Однако 
художественный вымысел 
в книге и фильме настолько 
далеко разошелся с реально-
стью, что пострадали те, кто 
как раз и был настоящим и 
главным героем тех трагиче-
ских событий. В частности, 
пострадал в народной памяти 
и Виктор Третьякевич, и его 
семья, жившая долгие после-
военные годы с клеймом пре-
дательства.

Сегодня справедливость 
требует признать, что под-
линным комиссаром моло-
догвардейцев на самом деле 
был не широко разреклами-
рованный Герой Советского 
Союза Олег Кошевой, а... 
«предатель» Виктор Третья-
кевич. 

Как свидетельствуют до-
казанные теперь истори-
ческие факты, именно он 
оказался главным органи-
затором молодежного под-
полья Краснодона. Он был 
казнен фашистами наравне 
с другими товарищами, од-
нако именно Третьякевича, 
которого под вымышленной 
фигурой предателя Стахо-
вича писатель Фадеев вывел 
в романе, почему-то подло 
оклеветали.

Почему так случилось и 
что же было там, в шахтер-
ском городе Украины, на са-
мом деле? В то время, когда 
два братских народа воевали 
вместе против фашизма?

Как извратили 
правду

Город Краснодон Украин-
ской ССР стал известен всему 
миру после выхода романа 
«Молодая гвардия», в кото-
ром нет ни строчки о том, что 
именно Виктор Третьякевич 
считался комиссаром органи-

зации и был жестоко казнен 
немцами. Почему писатель 
Фадеев не разобрался в важ-
нейших деталях иерархии 
«Молодой гвардии» и само-
вольно назначил Олега Ко-
шевого комиссаром, сегодня 
доподлинно сказать трудно. 
Но факт есть факт: Виктора 
Третьякевича сразу 
же после освобож-
дения Краснодона 
стали официально 
считать предателем. 
И для этого хватило 
весьма сомнитель-
ных оснований. Дело 
в том, что тогда один 
из арестованных со-
трудников оккупаци-
онной немецкой по-
лиции заявил, мол, это 
Виктор Третьякевич 
под пытками выдал 
остальных подполь-
щиков. Какие мотивы были 
у полицая, чтобы оклеветать 
лидера молодогвардейцев? 
У расстрелянного тогда по-
донка теперь не спросишь. Но 
вот почему на этом шатком 
основании человека втопта-
ли в грязь, в то время как по-
смертно наградили Золотой 
звездой Героя Советского Со-
юза Олега Кошевого, Сергея 
Тюленина, Любовь Шевцову, 
Ульяну Громову и Ивана Зем-
нухова?

Что интересно, только по-
сле самоубийства Фадеева 
обвинения против Третьяке-
вича советскими властями 

были признаны необосно-
ванными. Более того, в 1960 
году указом Президиума 
Верховного Совета СССР 
Виктор Третьякевич был по-
смертно награжден орденом 
Отечественной войны I сте-
пени. Однако запоздалые и 
явно неполные извинения не 
могли окончательно и полно-
стью смыть клеймо предате-
ля с настоящего советского 
героя. Человека легко окле-
ветать, как известно, но труд-
но смыть грязь с его имени. 

Как убивали 
правду

Командиром «Молодой 
гвардии» считался кадровый 
офицер Иван Туркенич, а на-
стоящим комиссаром был 
Виктор Третьякевич. Об 
этом точно знали все, при-
частные к той истории. Но 
поскольку комиссара посчи-
тали предателем, то полити-
ческим лидером «Молодой 
гвардии» после книги и филь-

ма для миллионов людей стал 
и надолго оставался Олег 
Кошевой. И как ни пытались 
многие честные граждане 
восстановить историческую 
справедливость, однако ЦК 
ВЛКСМ считал, что надо 
«оставить все, как есть в ро-
мане». Правда - побоку, важ-
нее - пропагандистский эф-
фект. Главные комсомольцы 
так и написали в одном из 
своих секретных документов: 
«Историю «Молодой гвар-
дии» нет смысла ворошить, 
переделывать в соответ-
ствии с некоторыми факта-
ми, которые стали известны 

за последнее время. Считаем, 
что нецелесообразно реви-
зовать историю «Молодой 
гвардии» при выступлении 
в печати, лекциях, докладах. 
Роман Фадеева издан в нашей 
стране на 22 языках и на 16 
языках зарубежных стран... 
На истории молодогвардей-
цев воспитываются и будут 
воспитываться миллионы 
юношей и девушек. Исходя из 
этого, считаем, что не следу-
ет предавать огласке новые 
факты, противоречащие ро-
ману «Молодая гвардия».

Понимаете? Если факты 
противоречат вымыслу, то 
горе фактам! Живя по такой 
логике, СССР в итоге разва-
лился, и не дай бог повторить 
нам те ошибки и сегодня...

Как правду 
восстанавливали

В начале 90-х годов в новой 
России перед 50-летием «Мо-
лодой гвардии» решили нако-
нец трезво и без диктата лжи-
вой идеологии разобраться в 
подлинной истории молодеж-
ного подполья Краснодона.

Специально созданная и 
изучившая сотни документов 
комиссия пришла к выводу: 
решающий вклад в создание 
и деятельность «Молодой 
гвардии» внес Виктор Тре-
тьякевич. Он, по сути, был 
организатором и руководите-
лем комсомольско-молодеж-
ного подполья. 

Виктор Иосифович 
Третьякевич до оккупа-
ции Луганщины немец-
кими фашистами был 
известным активистом 
комсомола. Именно по-
этому Луганский обком 
комсомола сделал его 
(в 18 лет!) членом под-
польного горкома и об-
кома ЛКСМ Украины. В 
1942-м Третьякевич был 
направлен в Луганск для 
прохождения партизан-
ских курсов в спецшколе 
Украинского штаба пар-

тизанского движения. Он даже 
стал связным секретаря Луган-
ского подпольного горкома 
партии. А с 13 июля 1942 года 
Третьякевич участвовал в бо-
евых операциях, проводимых 
партизанским отрядом, выпол-
нял задания командования, а 
также секретарей подпольно-
го обкома и горкома партии, 
обкома и горкома комсомола.

После гибели руково-
дящих товарищей именно 
Виктор Третьякевич коор-
динировал комсомольское 
подполье на территории 
Луганского региона. Он не-
плохо знал краснодонскую 
молодежь, создал там «Мо-
лодую гвардию» и принимал 
участие во всех ее основных 
акциях. Его тоже зверски 
истязали в полиции, а затем 
сбросили в шурф краснодон-
ской шахты №5.

И вот этого героя назы-
вать предателем?! История, 
конечно, очень тяжелая. Но 
хорошо, что истина все-таки 
восторжествовала. Пусть и с 
опозданием в 80 лет.

Евгений Александров

В указе В.В. Путина говорится, 
что награда Виктору Третьяке-
вичу присвоена «за активное 
участие в создании и деятель-
ности «Молодой гвардии», а 
также за «мужество и героизм, 
проявленные в борьбе с немец-
ко-фашистскими захватчиками 
в период Великой Отечествен-
ной войны».

ПРЕЗИДЕНТ ПУТИН 
ВЕРНУЛ ДОБРОЕ ИМЯ 

ВИКТОРУ ТРЕТЬЯКЕВИЧУ

О якобы виновности Виктора Третьякевича 
в гибели краснодонского и луганского подпо-
лья заговорили еще в 1943 году после при-
знаний под пытками фашистов краснодонцев 
М.Е. Кулешова, Г.П. Почепцова, О.А. Лядской, 
Г.В. Стаценко, И.Т. Чернышева и других. По-
чему на этом основании было принято стран-
ное решение бюро Луганского обкома партии 
от 29 мая 1945 года об исключении Виктора 

Третьякевича из списков партизан и подполь-
щиков Луганской области? Почему данные 
фашистского следствия позволили сталин-
ским коммунистам сделать такие дикие вы-
воды? Почему писатель Фадеев доверился 
этому сомнительному документу и решению, 
в результате чего настоящий герой был окле-
ветан на долгие годы? Вопросы эти требуют 
отдельного исследования.

ЭПИЛОГ

На днях Президент РФ Владимир Путин посмертно 
присвоил звание Героя России комиссару под-
польной антифашистской комсомольской органи-
зации «Молодая гвардия» Виктору Третьякевичу. 
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Чтобы наушники 
не запутались

Ох уж эти непослушные 

наушники! С большими 

еще можно как-то разо-

браться, а вот с внутрика-

нальными (в народе их еще 

называют вкладышами, за-

тычками и пуговками) все 

сложнее - вечно они запу-

тывают в своих тонких про-

водах все, что лежит в сумке 

или кармане!

Но мы нашли для вас спо-

соб, который ставит на место 

непослушный гаджет. Как 

оказалось, все гениальное - 

просто.

1. Найдите пробку от вина.

2. С одной стороны проде-

лайте неглубокое отверстие, 

например, отверткой.

3. С другой стороны про-

пилите углубление по диа-

метру.
4. В дырку воткните разъ-

ем наушников, затем оберни-

те провод вокруг тела проб-

ки, а концы двух проводков 

протяните в продольный раз-

рез.
Благодаря такому легко-

му, удобному и бесплатному 

держателю ваши наушники-

вкладыши будут всегда в по-

рядке.

За кожей 
ухаживает… 
картофель

Сырой картофель впол-

не может конкурировать по 

эффективности с дорогими 

косметическими средствами.

Когда не существовало 

массового производства 

косметических продуктов в 

виде кремов и масок, дамы 

из аристократических кру-

гов именно картофелем от-

беливали свои лица. Причем 

вполне успешно.
Да, сырой картофель дей-

ствительно помогает освет-

лить и сделать менее замет-

ными пигментные пятна на 

коже.

Люди с избыточным весом часто уверены, что едят мало и только полезную 
пищу, а каждый новый килограмм - это несправедливость матушки-природы или 
непонятная реакция организма, которая заставляет каждый кусочек пищи откла-
дываться жиром на боках.

Как правило, причина 
лишнего веса - переедание. 
Наша психика устроена так, 
чтобы создавать максималь-
но щадящий фон для челове-
ка, поэтому мы не замечаем 
того, чего не хотим замечать: 
достаточно просто думать, 
что ты делаешь все для пра-
вильного образа жизни, и на 
этом успокоиться.

- Но это иллюзия обмана. 
Чтобы не поддаваться на нее, 
рекомендуем простой способ 
контролировать съеденное 
- все записывать, - говорит 
диетолог Алла Давыдова. - 
Хотите пирожное? Ешьте, но 
потом внесите его в свой спи-
сок. Слюнки текут при виде 

спагетти с сыром? На здоро-
вье! Но и их не забудьте впи-
сать в свой дневник питания. 
Позволили себе на ночь пару 
бокалов шампанского? Не 
забудьте упомянуть об этом 
письменно.

Далее эксперт по здоро-
вому питанию рекомендует 
почаще заглядывать в свои 
записи, чтобы осознать, 
сколько раз в неделю вы на 
самом деле едите сладкое, 
калорийное или пьете алко-
голь, который заметно сни-
жает метаболизм и способ-
ствует приобретению новых 
килограммов. Вам автома-
тически захочется, чтобы в 
ежедневном списке съеден-

ного появлялось больше 
полезных продуктов. «Так 
вы будете ощущать себя 
властителем калорий и 
начнете сбрасывать ненуж-
ный жировой балласт. Зная 
врага в лицо, с ним будет 
проще бороться», - уверена 
Алла Давыдова. По ее сло-
вам, увидев сладкие и вред-
ные записи, человек пой-
мет, что такой рацион не 
имеет никакого отноше-
ния к похудению, а главное 
- начнет отдавать себе от-
чет в том, что именно спо-
собствует набору лишнего 
веса. А осознание пробле-
мы - первый шаг к строй-
ной фигуре.

Худеем с помощью 
дневника питания
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1. На вас выходят сами.
Вам звонит незнакомец, 

присылая СМС-сообщения, 
электронное письмо или 
ссылку в мессенджере. Кем 
бы он ни представился - со-
трудником банка, полиции, 
магазина, вашим троюрод-
ным братом-миллионером из 
Канады, - именно он является 
инициатором контакта, а зна-
чит, ему от вас что-то нужно. 
Быстро проверить, тот ли он, 
за кого себя выдает, у вас, по-
нятно, не получится: номер 
будет подменен, аккаунты или 
сайты организаций  заменены 
липовыми.

2.  Весь разговор крутится 
исключительно вокруг 
денег.
Основная задача мошенни-
ков - получить доступ к ва-
шим денежным средствам, 
поэтому в схеме обмана 
всегда предлагается пере-
вести все деньги на «безо-
пасный счет» или оплатить 
«страховку для получения 
кредита», или «очень вы-
годно» инвестировать свои 
сбережения, или «спасти» 
ваши сбережения от ки-
берворов. Легенды могут 
быть какими угодно, но 
речь всегда будет идти 
про деньги, которые вы 
можете потерять или по-
лучить.

3.  Вас просят сообщить 
данные.
Если мошенникам 

нужны ключи от квар-
тиры, то социальным 
инженерам - ключ к 
деньгам от ваших счетов. 
Такими ключами мо-
гут быть данные вашей 
карты, срок ее действия 
и три цифры с ее об-

ратной стороны либо логины 
и пароли к личному кабинету 
на сайте банка или мобиль-
ному приложению. И почти 
всегда (!) коды из банковских 
уведомлений, поступающих 
на ваш сотовый телефон.

4.  Вас выводят 
из равновесия.
Позвонивший стремится 

вызвать у вас сильные эмоции 
- напугать или обрадовать. Так 
они сбивают с толку и приту-
пляют бдительность потенци-
альной жертвы. Всегда сохра-
няйте здоровый скептицизм и 
не торопитесь следовать чу-
жим инструкциям, как бы ни 
были при этом взволнованы 
тем, что вам обещают в теле-
фонном разговоре.

5. На вас давят и торопят.
Мошенники никогда не 

дают потенциальной жертве 
обдумать ситуацию, во вре-
мя разговора принуждают 
к чему-то и ставят условия: 
«сейчас или будет поздно». 
Ситуация, в которой вам не 
дают права выбора и застав-
ляют немедленно действо-
вать, уже подозрительна. 
Чувствуете психологический 
дискомфорт? Немедленно 
прекращайте общение, ведь 
чем дольше вы разговарива-
ете с аферистами, тем актив-
нее они начинают давить, а 
вы сильнее запутываетесь в 
расставленных сетях. Пом-
ните: на все ваши расспросы 
у обманщиков есть заготов-
ленные ответы, которые еще 
больше запутают вас и будут 
только нагнетать обстановку.

Итогом любого из этих 
пунктов должно стать бы-
строе нажатие на кнопку «За-
кончить разговор». Других 
советов не существует.

Òîï-5 
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причин, означающих, что вы разговариваете с мошенниками

1. Найдите пробку от вина.
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Не кашляй!
Осень - время простуд, но 

если вы не хотите пичкать 

себя таблетками, прислушай-

тесь к совету нашего читате-

ля, который уже много лет 

лечит кашель исключитель-

но народным средством - лу-

ком с медом.
«Для моего рецепта, ко-

торый, я считаю, не только 
спасает от кашля, но и укре-
пляет иммунитет, возьми-
те одну большую луковицу и 
3 столовые ложки меда, же-
лательно цветочного.

Репчатый лук нужно 
очистить от кожуры, про-
мыть, нарезать мелкими-
мелкими кубиками и выло-
жить в небольшую миску 

или чашку, 
добавить мед 
и тщатель-

но перемешать массу. При-
кройте посуду крышкой или 
пищевой пленкой и дайте 
настояться луково-медовой 
массе 1-2 часа. Принимай-
те по столовой ложке три 
раза в день. Заготовку мож-
но хранить в холодильнике 
сутки.

Юрий Кочетков, 
г. Наро-Фоминск».

Как сохранить 
крупы без жучков?

Черные жуки в крупах - 

картина не из приятных, но 

наша читательница знает, что 

делать, чтобы не встречаться 

с мелкими пожирателями за-

пасов, которые порой переез-

жают к вам домой прямиком 

с магазинной полки.
«Если у вас заводятся му-

коеды, долгоносики, зернов-
ки или хрущаки в сыпучих 
продуктах, то эту пробле-
му легко решить. Раньше я 
хранила крупы в тканевых 
мешках, но теперь только 
в стеклянных банках. Как 

только пересыпаю в них 
крупы или муку, сразу кидаю 
сверху 3-4 листика лавруш-
ки и утапливаю в середину 
дольку свежего чеснока, а 
иногда сухую корочку от 
дольки апельсина. Никаких 
насекомых! А еще советую 
перед покупкой сыпучих про-
дуктов обращать внимание 
на их срок годности и вни-
мательно осматривать упа-
ковку. Если она даже чуть 
повреждена, высока вероят-
ность того, что внутри 
находятся вредители. И к 
слову, некоторые поедатели 
круп могут прикидывать-
ся мертвыми, поэтому не 
стоит выбрасывать их в 
мусорное ведро. Смывайте 
вредителей в раковину или в 
унитаз.

Марина Левина, 
г. Серпухов».

Из личного опыта

Очумелые ручки

впол-
ать по 

рогими 
П м

Мелко натрите на терке (или 
измельчите блендером) одну не-

большую картофелину. Смешайте 
ее с несколькими каплями яблочно-
го уксуса и соком половины свежего 
огурца. Полученную массу нанесите 
на лицо на 15 минут, а затем смойте 

теплой водой. Чтобы добиться ви-
димого результата, такую маску 

рекомендуется делать три 
раза в неделю три не-

дели подряд.

Совет 
«МН»
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Железное яблоко - 
миф

Начнем с полезного. Люди 
уверены, что в яблоках очень 
много витамина С и железа. 
Из-за последнего они и «ржа-
веют» - темнеют на срезе. 
В действительности в 100 г 
яблока всего 0,12 мг этого 
металла, а это всего 1% от 
дневной нормы потребления 
(ДНП). Плюс из раститель-
ных продуктов железо усва-
ивается гораздо хуже, чем из 
животных. То есть в лечении 
и профилактике железоде-
фицитной анемии яблоки 
бесполезны. 

А что с аскорбинкой? В 
100 г яблока ее 4,6 мг. Это 
тоже немного - всего 6% от 
ДНП. Есть масса продуктов, 
где витамина С существенно 
больше, - это апельсины, ка-
пуста и т. д. И кстати, других 
витаминов и минералов в 
яблоках еще меньше. 

Чем же тогда так ценны 
яблоки, что их рекоменду-
ют есть каждый день? В них 
очень много антиоксидантов, 
которые защищают от массы 
заболеваний. В Финляндии 
при обследовании более 10 
тысяч человек было установ-
лено, что яблоки препятству-
ют развитию сахарного диа-
бета 2-го типа. Но особенно 
они полезны для дыхатель-
ной системы. Есть несколько 
больших исследований о том, 
что яблоки защищают от 
развития бронхиальной аст-
мы. Ученые из Нидерландов, 
обследовав 13 тысяч человек 
обнаружили, что они вообще 
хорошо влияют на легкие: у 
потреблявших не менее пяти 
яблок в неделю был больше 
дыхательный объем. 

Доказано, что яблоки за-
щищают сосуды от атеро-
склероза, а значит, снижают 
риск инфарктов и инсультов. 
Конечно, они предупрежда-
ют развитие и самой страш-
ной болезни. В США при 
многолетнем наблюдении за 
80 тыс. женщин-медработ-
ников выяснили, что одно 

яблоко в день существенно 
снижает вероятность возник-

новения рака молочных 
желез. Кроме того, много 
данных о том, что они за-
щищают от рака легких, 
толстого кишечника и 
простаты. 

Не пропусти 
сезон

Если яблоки так по-
лезны, то какие лучше 
покупать? Ответ одно-
значный - сезонные. 
Особенно те, которые 
сейчас созревают в ва-
ших краях. Где урожай 
хороший, ими порой де-
лятся бесплатно. Ведь 
дачникам и селянам 

трудно освоить все созрев-
шие яблоки, их бывает так 
много, что невозможно ни 
съесть, ни переработать все 
на зимние заготовки. Поэто-
му часть их отдают близким 
и знакомым. Не отказывай-
тесь. Такие дары природы 
полезнее яблок, лежащих в 
магазине. Больше ешьте так 

называемых нележких со-
ртов: они не могут долго хра-
ниться, есть их нужно сразу. 
Когда пройдет их короткая 
пора, будете есть те яблоки, 
которые хранятся дольше и 
которые круглый год прода-
ются в магазинах. 

Отметим, что они тоже 
полезны, но в сезон всегда 
лучше сезонные дары приро-
ды. Причин тому несколько. 
Во-первых, чем они меньше 
хранятся, тем в них больше 
многих полезных витаминов 
и других нутриентов, раз-
рушающихся со временем. 
Во-вторых, большинство 
яблок на продажу собирают 
чуть недозрелыми, дабы они 
лучше хранились. А сейчас 
вы можете снимать с дере-

ва самые зрелые 
плоды. В-третьих, 
местные яблоки не 
покрыты воском 
(см. «Это важно») 
и, скорее всего, их 
не обрабатыва-
ли сельскохозяй-
ственными хими-
катами, в отличие 
от магазинных. В 
собственных са-
дах это делают 
редко, а при выра-
щивании яблок в 
качестве бизнеса 
- всегда. И четвер-
тая причина есть 
сезонные яблоки 
- у большинства 
местных сортов 

такой вкус, который трудно 
найти потом в магазине с 
поздней осени до весны. Там 
обычно присутствуют не бо-
лее 10 коммерческих сортов, 
которые выращивают не 
столько из-за вкусовых ка-
честв, сколько из-за возмож-
ности долгого хранения. 

В шкуре 
или без нее

Боясь воска, многие очи-
щают яблоки от кожицы. 
А немало людей поступает 
так почти всегда. Это очень 
вредная привычка. Кожура - 
самая полезная часть яблока. 

Проводили исследование, 
в котором приготовили от-
дельно экстракт из кожицы 
и мякоти яблок. Первый 

имел гораздо более 
сильный противора-
ковый эффект. Это 
объясняют большим 
содержанием анти-
оксидантов в кожи-
це: их общая актив-
ность и содержание 
фенольных кислот в 
ней больше в 2-6 раз, 
чем в мякоти, а фла-
воноидов больше в 2-3 
раза. Кроме того, при 
срезании кожуры в от-
ходы уходят и другие 
полезные вещества, 
включая клетчатку и 
тритерпеноиды. По-
следние препятствуют 
размножению клеток 
рака печени, груди и 
толстого кишечника. 

Зеленые против 
красных

Что люди думают о 
цвете яблок и какие из них 
считают полезнее - красные 
или зеленые? Вот типичные 
мысли на эту тему. Зеленые 
обычно кислее красных, зна-
чит, в них меньше сахаров. 
Поэтому больным сахарным 
диабетом и тем, кто стремит-
ся похудеть, лучше не есть 
красные яблоки, которые 
слаще. Учитывая все это, в 
зеленых яблоках наверняка 
меньше калорий, чем в крас-
ных, что тоже хорошо.

На самом деле, кто так 
думает - ошибается. Содер-
жание сахаров в зеленых 
яблоках ничуть не меньше, 
а иногда даже немного боль-
ше. Калорий тоже. И причин 
тому несколько. Во-первых, 
в яблоках содержится смесь 
разных сахаров - фруктозы, 
сахарозы, глюкозы и т. д. 
По сладости они отличают-
ся друг от друга, например: 
фруктоза в 1,7 раз слаще са-
харозы (это обычный наш 
сахар), а глюкоза - менее 
сладкая. Поэтому суммар-
ная сладость яблока может 
зависеть от сочетания раз-
ных сахаров. Во-вторых, на 
сладость плодов влияют и 
прочие вещества, содержа-
щиеся в них. В первую оче-
редь, это кислоты, которых 
в зеленых яблоках больше. 
Они как бы делают плод ме-
нее сладким. Так что людям 
с диабетом стоит относиться 
к красным и зеленым ябло-
кам одинаково. 

Олег Днепров
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Черные пятна 
на красной коже

У своих сезонных яблок часто 
есть черная метка - точки и пят-
на такого цвета, иногда их бывает 
немало. Многих они отпугивают, и 
они едят только магазинные ябло-
ки. Это не совсем правильно. 

Эти пятна называют очень пуга-
ющим и неблагозвучным словом 
«парша». Она не опасна для чело-
века: достаточно срезать эти пят-
на, и яблоки можно есть без каких-
либо проблем. 

Кстати

Сейчас сезон яблок. Ранние сорта уже заканчиваются, но их пора будет про-
должаться еще долго. Вокруг этих плодов существует много мифов: есть их со 
шкуркой или без, зеленые полезнее красных, самая главная их польза - нали-
чие железа и витамина С. И наконец, так ли полезны они для здоровья? Давай-

те во всем этом разбираться.
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ГМ-яблочко
По поводу того, что в магазине вам подсунут трансгенное яблочко, можете не беспокоиться. Это не са-мая интересная культура для генети-ческих модификаций. Есть несколь-ко таких ГМ-сортов в США, и у всех есть одно и то же свойство: если яблоко разрезать, оно не темнеет на срезе. Это сделано, чтобы удовлет-ворить капризных поку-пателей, которые не мо-гут пережить потемнение яблок в месте среза или укуса. Но даже в США доля таких яблок очень невелика, и к нам они не попадают. Так что може-те не искать ГМ-яблоки в России, их тут нет.
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Что делать с воском на яблоках?
На больших фермах яблоки обя-

зательно покрывают воском. Бла-
годаря ему плоды меньше теряют 
воду и гораздо дольше хранятся. Но 
есть и дополнительные факторы, по-
зволяющие им долго выглядеть как 
новенькими. Они хранятся в специ-
альных камерах с низкой темпе-
ратурой, уменьшенным ко-
личеством кислорода и при 
большой концентрации 
инертного газа. Все эти 
три фактора тормозят 
порчу яблок, которая в 
первую очередь связа-
на с окислением. Но 
даже такие яблоки 
очень полезны, 
обязательно по-
купайте их вне 
сезона и съе-
дайте хотя бы 
одно в день. 

Чтобы сде-
лать яблоко по-
лезнее, уберите 
воск. Он не так 
страшен, как его 
малюют. В Сети 
можно найти пу-

гающие ролики, в которых с яблока 
счищают этот воск. Дело в том, что 
он несущественно отличается от при-
родного, а практически все плоды, 
включая яблоки, тоже покрыты есте-
ственным воском. Он играет такую же 
защитную роль, как и искусственный, 

но его гораздо меньше и поэтому он 
не защищает яблоко надолго. 

Чтобы снять искусственный 
воск, мойте яблоки в теплой 

воде с помощью моющих 
средств для фруктов и ово-
щей (они есть в продаже) 
или еще проще - исполь-
зуйте моющие средства 

для мытья посуды или 
мыло. Намыльте яблоко 
и почистите его какой-

нибудь не очень жест-
кой щеточкой (для 
мытья посуды, зуб-
ной и т. д.). Делай-
те это так, чтобы не 
повредить кожицу. 
Вымачивать яблоки, 
как иногда советуют 
в интернете, бес-
полезно - химикаты 
из них не выйдут. 

Это важно

ADOBESTOCK
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Не бойтесь сейчас быть бо-
лее энергичными и брать на 
себя больше инициативы. 
Друзья и коллеги с радостью 
предложат Близнецам свою 
поддержку, которую можно 
с успехом применить в дей-
ствии. В среду стремитесь к 
последовательности. Поста-
райтесь не говорить лишнего 
в субботу.
Благоприятные дни - 29 и 2.
Неблагоприятные дни - 28 и 1.

Стрельцам в этот период 
звезды советуют порадовать 
себя новыми покупками. При-
обретение оборудования, 
инструментов, украшений, 
предметов быта, детских 
игрушек будет сейчас самым 
выгодным. В четверг не стоит 
принимать все слишком близ-
ко к сердцу. Вторник лучше 
посвятить встрече с друзьями.
Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Воздержание и умеренность 
в этот период, безусловно, 
будут выгодны для Овнов. По-
старайтесь сосредоточиться 
на важных вопросах, это хо-
рошее время для прощения 
тех, кто вас не понимает. В 
среду оформляйте и подпи-
сывайте важные документы. 
В субботу вашего обаяния и 
энергии хватит на двоих.
Благоприятные дни - 28 и 4.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Звезды на этой неделе сове-
туют Тельцам привести в по-
рядок финансы и постараться 
закрыть все долги. Ключ к 
успеху сейчас - не требовать 
больше, чем положено. В чет-
верг не перекладывайте свои 
проблемы на чужие плечи. 
Будьте готовы к борьбе с пре-
пятствиями в понедельник.

Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Хорошее время для завер-
шения работы над проектом 
или другими важными зада-
чами. Анализируя результа-
ты последних усилий, Раки 
будут по большей части до-
вольны тем, как обстоят у них 
дела. В среду будьте пунк-
туальны, не опаздывайте. 
Субботу проведите в кругу 
приятных вам людей.
Благоприятные дни - 28 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Львы сейчас смогут быстро 
наладить сотрудничество с 
нужными людьми. У вас есть 
прекрасный шанс найти по-
мощников и коллег, которые 
будут активно разделять ваши 
смелые идеи. В среду не шути-
те с противоположным полом. 
В воскресенье не рекоменду-
ются тяжелый физический труд 
и перенапряжение.
Благоприятные дни - 29 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

У Дев все будет гладко, если 
они не будут упрямыми и 
агрессивными. Займитесь 
привычными делами - личны-
ми и профессиональными, но 
постарайтесь отложить на 
неделю решение финансо-
вых вопросов. В четверг не 
исключены деловые встречи. 
В понедельник возможны 
фактические ошибки. 
Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 29 и 2.

Весам в этот период реко-
мендуется строить новые 
отношения и укреплять ста-
рые, заключать сделки с 
деловыми партнерами, ис-
кать компромисс с родны-
ми и любимыми. В среду не 
принимайте ответственных 
решений. В субботу Солнце 
вселит равновесие, подарит 
красоту и гармонию.
Благоприятные дни - 28 и 2.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

Судьба личных и деловых от-
ношений Скорпионов сейчас 
во многом зависит от парт-
нера. Попробуйте спрятать 
ненужные упрямство и раз-
дражительность и не подли-
вать масла в огонь. Уже на 
следующей неделе вы будете 
капитаном корабля. В пят-
ницу займитесь спортом. Не 
бойтесь перемен во вторник.
Благоприятные дни - 28 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Всю неделю Козероги будут 
чувствовать потребность в 
уединении. Ваше философ-
ское настроение ненадолго 
отстранит вас от повседнев-
ных дел. В среду ваша эмоци-
ональная впечатлительность 
может стать причиной ссор. 
В субботу не оставляйте свои 
вещи без присмотра.

Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 2 и 3.

У Водолеев это подходящий 
период для культпоходов. На-
значьте свидание, посетите 
театр, особенно если вы на-
ходитесь с кем-то в романти-
ческих отношениях. Супруже-
ские контакты также станут 
ярче. В выходные доделайте 
отложенные домашние дела. 
Во вторник ваш ключ к успеху 
- выдержка и терпение. 
Благоприятные дни - 28 и 4.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Рыбам следует засучить ру-
кава и приступить к работе, 
ваша пассивность сейчас не 
приветствуется. Однако не 
стоит ставить перед собой 
масштабные цели, достаточ-
но просто решить одну зада-
чу. Выходные окажутся пло-
дотворными для домашних 
дел. В понедельник вас ждет 
успех на всех фронтах.
Благоприятные дни - 28 и 2.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

ПРОГНОЗ

28 СЕНТЯБРЯ - 
4 ОКТЯБРЯ

30 сентября - полусекстиль Солнца и Венеры: придется использовать всю свою силу воли, 
чтобы получить задуманное. 1 октября трин Венеры и Нептуна подарит вдохновение твор-
ческим личностям и раскроет художественный талант. 3 октября - полусекстиль Венеры и 
Сатурна: осторожность и сдержанность в этот день могут быть восприняты как замкнутость 
и стеснительность. 4 октября - секстиль Солнца и Сатурна: благоприятное время для серьез-
ной работы.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Все дело в 
нейромедиаторах?

Автор исследования 
из Университета Льежа 
Жиль Вандеваль утверж-
дает: «Производитель-
ность мозга при смене се-
зонов не меняется, однако 
зимой и летом использу-
ются разные когнитивные 
механизмы».

В эксперименте в тече-
ние четырех сезонов года 
участвовали 28 человек. 
Там были и мужчины, и 
женщины. Все разного 
возраста. Каждый добро-
вольный участник экс-
перимента регулярно 
помещался в подземную 
лабораторию и содер-
жался в ней в течение 4,5 
дня без доступа к инфор-
мации о внешнем мире. 
Испытуемым нужно 
было решать задачи на 
концентрацию внимания 
и оперирование данными. 
А ученые в это время от-
слеживали нейроактив-
ность их мозга.

Выяснилось, что для 
обеспечения внимания в 
июне мозгу нужно задей-
ствовать больше нейро-

нов, чем в декабре. Мозгу 
летом приходится вклю-
чать резервные ресурсы, 
чтобы сконцентрировать-
ся на задаче.

Также обнаружились 
изменения, связанные с 
работой памяти в разные 
сезоны. Активность моз-
га, связанная с рабочей 
памятью, оказалась мак-
симальной осенью и ми-
нимальной - весной.

При этом все испыту-
емые - здоровые люди 
без каких-либо проблем в 
эмоциональной сфере.

С чем связано такое 
различие в работе чело-
веческого мозга в разные 
сезоны года, ученые еще 
не знают. Предположение 
пока одно - работа нейро-
медиаторов. Например, 
выработка мозгом серо-
тонина, гормона радости, 
тоже связана с сезонно-
стью. Возможно, нейро-
медиаторы так влияют на 
наш мозг.

Мозг человека спит 
частями

Раньше считалось, 
что только дельфины 

спят то одним полуша-
рием, то другим, никогда 
не засыпая полностью, 
чтобы не попасть в зубы 
акулам. Но недавнее ис-
следование ученых из 
Университета Вискон-
син-Мэдисон (США), 
Университета Буэнос-
Айреса (Аргентина) и 
Франкфуртского уни-
верситета имени Гете 
(Германия) доказало, что 
мозг человека в этом от-
ношении похож на мозг 
дельфина. 

В эксперименте при-
няли участие 36 человек. 
Добровольцы спали в 
шапочках для электро-
энцефалографии внутри 
томографа для МРТ. Изу-
чая волны человеческо-
го мозга, ученые обна-
ружили, что разные его 
участки спят по очереди. 
Вероятно, только этим 
объясняется, как мамы 
младенцев не сходят с ума 
в течение года постоянно-
го недосыпа.

Результаты исследо-
вания ученые намерены 
применить для поиска ле-
карств от бессонницы.

О. П.

В Дубае построят искусственную Луну прямо посреди города. 
Концепцию курорта стоимостью 5 млн долларов разработала 
канадская архитектурная компания Moon World Resorts.

Луна будет полой. Внутри нее 
собираются запустить «лунный 
шаттл». Казалось бы, всего лишь 
необычная гостиница в виде есте-
ственного спутника Луны, при чем 
тут наука?

Проект задуман для популяри-
зации науки. На искусственной 
Луне будут открыты представи-
тельства различных космических 
агентств, а внутри здания будут 
оборудованы специальные цен-
тры для тренировки будущих 
астронавтов.

Но при этом там будут и вполне 
традиционные услуги гостеприим-
ства, такие как гостиничные номе-
ра, оздоровительный центр, ноч-
ной клуб, место для бизнес-встреч.

Ожидается, что новый курорт 
позволит 2,5 млн человек в год на-
сладиться космическим туризмом. 
Сколько это будет стоить - пока 
непонятно. Но ясно, что это удо-
вольствие предназначено для лю-
дей отнюдь не бедных. 

Общая высота «лунной базы» 
составит около 224 м. А окружа-
ющая «спутник» территория пло-
щадью свыше 40 тыс. м2 будет 
превращена в лунную колонию. 
Построить лунный курорт пла-
нируют за четыре года. Стройка 
должна начаться уже в 2023 году.

А тем временем Китай тоже 
строит искусственную Луну, но не 
для туризма, а для научных экс-
периментов. Это будет небольшая 

комната в вакуумной камере, где 
земное притяжение «перестанет 
действовать» и станет сравнимо с 
лунным. Сейчас испытать состо-
яние невесомости, не летая в кос-
мос, можно только на борту само-
лета, который находится в режиме 
свободного падения. Но это длит-
ся секунды и к тому же довольно 
рискованно.

В китайском лунном симулято-
ре, расположенном в Сюйчжоу в 
китайской провинции Цзянсу, на-
ходиться при лунной гравитации 
можно будет столь долго, сколько 
позволит здоровье. Для создания 
условий низкой гравитации исполь-
зуется мощное магнитное поле.

Интерьер в комнате соответ-
ствующий. «Лунная комната» бу-
дет покрыта камнями и тончай-
шей пылью, такой же легкой, как 
на настоящей Луне. 

Занимаются созданием «лунной 
комнаты» инженеры из Китайско-
го университета горного дела и 
технологии. На создание комнаты 
уйдет несколько месяцев.

По словам китайских ученых, 
работающих над искусственной 
Луной, применяемая ими концеп-
ция использования магнитных по-
лей для левитации принадлежит 
русскому физику Андрею Гейму, 
который в 2000 году получил 
Шнобелевскую премию за то, что 
заставил лягушку плавать.

Ольга Поплавская

Курорт 
на ЛунеAD
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То, что осень и весна - опасное время для лю-
дей с нестабильной психикой, было подмечено 

давно. Но бельгийские ученые выяснили не-
давно поразительную вещь: оказывается, мозг 
абсолютно любого человека по-разному рабо-

тает зимой и летом, весной и осенью.

Время года влияет 
на работу мозга 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Сдержанное человеком слово. 7. Любительница 
вкусной еды. 10. Гладкий участок суши. 11. Тибетское или Закавказское на кар-
те. 12. Муха, атакующая сивку. 13. Английский город с вузом. 15. Ленинская 
оттепель. 16. Вал среди шестеренок. 17. Нескользящая обувь легкоатлета. 18. 
Соседняя с Европой часть света. 19. Формальный ответ бюрократа. 22. Вы-
веска как ориентир. 25. Мерлуза на прилавке. 26. Муж Марины Зудиной. 29. 
Колокольная тревога. 31. Травка поверх пруда. 33. «Красотка» Робертс из Гол-
ливуда. 35. Грозный царь всея Руси. 36. Его отсчитывают часы. 38. Египетская 
опера Верди. 39. Игровой контакт глазами. 41. «Площадка» для макияжа. 42. 
Возвышенность на востоке США. 44. Погоня за воланом на лужайке. 47. Изъян, 
несовершенство. 49. Летит – говорит, а сядет – молчит. 50. Стихийное течение 
дел. 53. Выдающийся русский хирург и анатом. 55. Труд пожарных. 56. Голе-
нище-воронка. 60. Музыкальный центр с ручным приводом. 61. Специалист 
с техническим образованием. 62. Столица Кабардино-Балкарии. 63. Возраст 
происшествия. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Участник словесного конфликта. 2. Ее похитили на кар-
тине Серова. 3. Часть носа, прикрытая «крылом». 4. Имя этой актрисы носит 
московский театр. 5. Будущее толокно. 6. Напиток Бахуса. 7. Рельеф Земли. 
8. «Кожура» колбасы или дирижабля. 9. Возбуждает аппетит. 14. Картошка-
фастфуд. 20. Солдат, который все время на ногах. 21. Символ японской весны. 
23. Хозяйка двух веселых гусей. 24. Тапочка по лекалу валенка. 27. Показная 
удаль. 28. Балаганный артист. 30. «Слепой» напарник рыжей плутовки. 32. И 
Батыршина, и Чурикова. 34. Философ, противоположность материалиста. 37. 
Детсад для крох. 40. Зазноба устами славянина. 42. Сыграл Пухова в «Чаро-
деях». 43. Передача от ноги футболиста. 45. Валит коромыслом из трубы. 46. 
Идентификатор здания. 47. Неожиданная атака кочевников. 48. Нога как орган 
движения. 50. Искусственный ватин. 51. Таяние снега зимой. 52. Николай – 
польский астроном. 54. Товар не в розницу. 57. Краска из печки. 58. Разряд 
посла и капитана. 59. Автор-исполнитель.
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Солдафон. 7. Нагайка. 10. Авокадо. 11. Торпеда. 12. Угол. 13. 
Авоська. 15. Лог. 16. Кар. 17. Рублево. 18. Анна. 19. Нунчаки. 22. Обманщик. 25. Вар. 26. 
Сушилка. 29. Кабул. 31. Амати. 33. Плеяда. 35. Ярмо. 36. Центр. 38. Ребе. 39. Старо-
ста. 41. Рвач. 42. Пельмень. 44. Искусство. 47. Квартирант. 49. Боа. 50. Каракал. 53. 
Царство. 55. Тушение. 56. Награда. 60. Рассказ. 61. Интрига. 62. Анархия. 63. Мавзолей. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Свиблово. 2. Лачуга. 3. Фиалка. 4. Напарник. 5. Соло. 6. Гать. 7. Но-
тариус. 8. Аппалачи. 9. Амазонка. 14. Сыч. 20. Неваляшка. 21. Авраам. 23. Мадера. 24. 
Щека. 27. Шницель. 28. Леонтьева. 30. Базаров. 32. Мор. 34. Дровосек. 37. Рать. 40. 
Торс. 42. Пианино. 43. Лит. 45. Кур. 46. Обзор. 47. Кадет. 48. Тарковский. 50. Каптерка. 
51. Агрессор. 52. Лицензия. 54. Сыр. 57. Гете. 58. Ария. 59. Арам.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №39 (1500)

Только в нашей ав-
тошколе по окончании 
курса - три иконки в 
подарок!

У меня самый луч-
ший мужчина на земле! 
Каждый день говорит, 
что любит меня, целу-

ет при каждой встре-
че, крепко обнимает! 
Один недостаток... в 
садик медленно соби-
рается.

- Почему психиатры 
так вежливы со своими 
пациентами?

- Потому что знают, 
что их пациенты осво-

бождены от уголовной 
ответственности.

Разговаривает дед с 
внуком:

- Когда я был мо-
лодым, то женщины 
были не такие доступ-
ные, как сейчас.

- У вас, дедушка, все 
тогда было дефицитом. 



40(1501) 
28 сентября 2022 года

www.mirnov.ru24 ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ВСЕХ


	mir_2809_01
	mir_2809_02
	mir_2809_03
	mir_2809_04
	mir_2809_05
	mir_2809_06
	mir_2809_07
	mir_2809_08
	mir_2809_09
	mir_2809_10
	mir_2809_15
	mir_2809_16
	mir_2809_17
	mir_2809_18
	mir_2809_19
	mir_2809_20
	mir_2809_21
	mir_2809_22
	mir_2809_23
	mir_2809_24

